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Una imagen que circuló en redes sociales fue la nota ayer en
la mañanera Refleja la dura mirada que el Presidente le di
rige a Pancho Domínguez, gobernador de Querétaro. míen
tras se defiende de las acusaciones de recibir sobornos que
le hizo Lozoya. La condena visual que hace López Obrador
es tan elocuente, que no hubo necesidad de que dijera nada.
Fue un "¡cállate, chachalaca!" en silencio. Y es que. a diferen
cia de Diego Sinhue o Enrique Alfaro. Domínguez no se
amedrentó ante el primer mandatario. Utilizó su intervención
en la mañanera no sólo para defenderse, sino también para
hacer señalamientos. Así se la soltó al Presidente:

"Hay (en el Lozoyagate) una intención política, no es
cuestión legal Atacan a un gobernador de oposición bien
calificado. Mienten porque Querétaro no tiene una, una
sola observación de la Auditoría Superior de la Federación
ni de la Secretaría de la Función Pública Federal, ni una. y
es el manejo del dinero público de todos los queretanos".

A su acusador Emilio "L" —como lo llama la Fiscalía— de

"perverso" no lo bajó: "El señor Lozoya ha pretendido invo
lucrarme con una bajeza inaudita en actos de corrupción, ha
aportado sólo sus dichos que valen lo que su prestigio: nada".
Ya en la sesión de preguntas, el aguerrido reportero.

Rodolfo Montes, le preguntó al gobernador: "¿Usted consl
dera que desde el gobierno federal se está orquestando una
campaña en contra de usted, gobernador?". López Obrador
apeló a la urbanidad política y pidió tratar el tema en otra
ocasión. ¡Nooo!, replicaron los reporteros. El Presidente le
preguntó si quería responder, pero Domínguez se mantuvo
en lo que había anunciado: no dijo una palabra más.

© • Ya que estamos: Lozoya se ha convertido en aliado
imprescindible de la 4T. camino a las elecciones de 2021. Sus
dichos sobre sobornos de Odebrecht recibidos en sexenios

anteriores han arrinconado a una oposición que se sabe da
ñada. pero que no ha podido minimizar el golpe.

El exdirector de Pemex ha involucrado a tres expresidentes
(Peña. Calderón y Salinas de Gortari), a dos excandidatos
presidenciales (Ricardo Anaya y José Antonio Meade!. a tres
exsecretarios de Hacienda (Videgaray. Cordero y González
Anaya). Pero también a tres exlegisladores hoy gobernadores
(Pancho Domínguez. Cabeza de Vaca y Miguel Barbosa) y
tres exsenadores (David Penchyna. (orge Lavalle y Salvador

Vega). ACarlos Treviño. exfuncionario de Hacienda, Rafael
Caraveo. exfuncionario del Senado. Osiris Hernández, par
ticular de Anaya. y Lourdes Mendoza, periodista, según la
declaración que le hizo a la FGR que ayer se filtró integra,

Es pertinente aclarar que no aparecen ni Javier Lozano, ni
Mariana Gómez del Campo, incluidos en columnas políticas
Casi todos han negado los señalamientos No sirve de

mucho. Pocos les creen. El "pueblo bueno" ya los condenó
Morena ganó este round. Ese era el plan. El propio Presidente
ha declarado que hay que exhibirlos, señalarlos para, dice él.
erradicar la corrupción. El pago por esa "información" es que
Lozoya. pivote de la red de corrupción de Odebrecht, no pise
la cárcel. El precio para el "testigo colaborador" es llevar la
etiqueta de delator toda su vida. El juicio, ya lo verá, se va a
alargar a conveniencia de Morena camino al 21

* De la reunión de la Conago con el Presidente y todo su
gabinete, en SLP, nos queda la denuncia que el gobernador
de Tamaulipas. Francisco García Cabeza de Vaca, hizo del
subsecretario de Gobernación, Ricardo Peralta.

' Peralta se reunió con los integrantes de una organización
criminal denominada La Columna Armada delincuentes que
cuentan con orden de aprehensión por parte de la Fiscalía
local y de la federal", aseguró. Ante la titular de la Segob. Olga
Sánchez Cordero, sostuvo también que el gobierno federal
"con una mano pide trato de Estado, y con la otra da bofeta
das de partido". Así andan las relaciones de los gobernadores
de la Alianza Federalista con el gobierno federal.

o Derecho de Réplica. La diputada del PVEM
Aiessandra Rojo de la Vega nos contactó para revirarle a
su excompañera de bancada. Teresa Ramos, quien la acu
sa de quedarse con sus prerrogativas. "Es completamente
falso. No he recibido ni un peso desde que la señora fue a
Morena. Yo estoy aquí por una representación. Por pesos y
centavos que se peleen otros", nos dijo. Aseguró que no ha
recibido prerrogativas desde que se quedó como la única
integrante del PVEM en el Congreso de la CDMX. Negó os
tentarse como coordinadora de un grupo que ya no existe
(se necesitan dos para formar bancada), pero se pregunta:
¿qué va a pasar con el 4 por ciento que representa el PVEM?
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1 Decisión. Nadie observa el otro lado de la moneda. Una

«minoría da fe a las palabras que Emilio Lozoya, exdirec
tor de Pemex, pronunció recién extraditado a México. "Fui
instrumentaüzado". dijo, y el término tiene mucho de fondo,
pues quienes lo utilizaron están ahora señalados, el juicio
que les espera apenas comienza. Lozoya ha ido hablando lo
que sabe para el bien del país, pues el silencio es la estrate
gia de muchos políticos caídos en desgracia. Cooperar con
las investigaciones no es poca cosa. De ahí la importancia
de sus revelaciones. En el caso surgen cada día nuevos nom
bres. Los políticos de varios partidos deberán ser investiga
dos En esta trama millonaria en la que están involucrados
varios personajes de alta jerarquía, urge imponer justicia Un
primer y gran paso es que Lozoya no haya optado por el si
lencio. como otros El temple para hacerlo, pocos.

Compuertas cerradas. Hay puertos en México que se
fcL.«han convertido en dutyfreede los delincuentes Adua
ñas agujereadas a base de billetazos. Eso se acabó. A fin de
evitar los actos de corrupción en las administraciones por
tuarias, la Secretaría de Marina Armada inició la desig
nación de los mandos que se harán cargo de éstas. En la
Administración Portuaria Integral de Tuxpan. Veracruz, una
de las más importantes, ya que se mueven 29 millones de
toneladas de mercancía al año y donde la Semar ha detec
tado evasión fiscal, tráfico de combustible y el ingreso ile
gal de mercancía, se designó al vicealmirante Nicodemus
Villagómez Broca Desde marzo se sabe de una red de co
rrupción y por ello se tomaron cartas en el asunto. Agentes
aduanales y crimen organizado, se les acabó. Ya era hora.

r Aprovechen el entusiasmo. Ante el presidente Andrés
l Manuel López Obrador en la Conferencia Nacional de
Gobernadores, los mandatarios mostraron su interés por ali
nearse a los destinos que proyecta la Cuarta Transformación
Olga Sánchez Cordero, titular de Gobernación, enfatizó en
que "las diferencias en medios no son obstáculos para cons
truir un mejor país; el pluralismo nos fortalece y nuestra di

versidad es un activo Sánchez Cordero resaltó que "la 4T es
un proyecto donde todas y todos son escuchados, que con
solida un federalismo cooperativo y corresponsable entre los
tres órdenes de gobierno". Hizo énfasis en que "los acuerdos
tomados hoy con los miembros del gobierno y la Conago se
rán consensuados por el bienestar de México". Ya es momen 
to de olvidar tanta palabrería y que esos acuerdos se reflejen
en la cotidianidad. Se agradecería por duplicado.

Manos quietas. Eréndira Sandoval. secretaria de la
¿•Función Pública, llamó a los gobernadores a un pac

to de responsabilidad en el manejo de recursos públicos,
a unas semanas de que inicie el año electoral 2021. "Des
de la Función Pública vamos a velar todos los días porque
se cumpla la ley y los recursos públicos federales se ejer
zan con total transparencia e integridad", aseguró. Además
advirtió que quien trate de violar la voluntad popular "será
sancionado sin importar el partido político o quien se be
neficie de ello. Quien caiga en la tentación de sumarse a un
fraude tendrá que enfrentar una autoridad firme y una apli
cación implacable de la justicia". ¿Esto de las manos limpias,
incluye a todos, secretaria?

¦ Distancia más que sana. Era previsible el movimiento
w ¡ajedrecístico de Alejandro Moreno, líder nacional del
PRI, quien anunció que el partido presentará una denuncia
penal contra Emilio Lozoya. exdirector de Pemex. "porque
somos víctimas y queremos que devuelva todo lo que inde
bidamente recibió". Encarrerado criticó el papel de la extin
¡a PGR durante el gobierno de Enrique Peña Nieto, cuando
estuvo encabezada por Jesús Muriilo. Arely Gómez. Raúl
Cervantes y Alberto Elias Beltrán. pues desde el punto de
vista de Alito "es inaceptable que la antes PGR haya abier
to el caso Odebrecht y no haya consignado a nadie". Insis
tió que "no hay un sólo documento que evidencie que en
las cuentas del partido entró dinero adicional" Una versión
muy sutgéneris del ¡sálvese quien pueda!
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No tengo idea de qué tan sólidos son los señalamientos
contra diversos políticos que han surgido en el contexto
del extraño proceso contra Emilio Lozoya. en el que el
extraditado exdirector de Pernex ha metamorfoseado de
acusado en acusador.

Y no creo ser el único con esa duda porque, hasta aho
ra, el relato de Lozoya sobre cómo fue "obligado" a co
rromperse y corromper a otros ha aparecido de manera
fragmentada y siempre en la esfera mediática. La única
evidencia que sustentaría lo que aparentemente ha decía
rado ante la Fiscalía General de la República es un video
de poco más de cuatro minutos que fue colgado de ma
nera anónima en internet, mismo que, de inmediato, fue
desconocido por la propia FGR.

Lo cierto es que dicho video apareció en YouTube dos
días después de que el presidente Andrés Manuel López
Obrador conminó a la Fiscalía dar a conocer la informa
ción que Lozoya habría aportado en su intento de conver
tirse en testigo colaborador.

Y a raíz de su publicación, se han hecho señalamientos
contra el gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez
Servién. cuyo secretario particular figura en él como reci
piente de una fuerte cantidad de dinero, alrededor de tres
millones de pesos en efectivo.

En cuanto el video comenzó a hacerse viral. Domínguez
Servién despidió al secretario particular, Guillermo
Gutiérrez Badillo. y dijo que éste había traicionado su
confianza y que él nada tenía que ver con las pacas de bi
lletes que allí se aprecian.

En el momento en que aparentemente fue grabado el
video, Gutiérrez Badillo se encargaba, en el Senado, de
todo lo relacionado con el entonces legislador Domínguez
Servién incluso de que su cama quedara bien tendida
por lo que resulta difícil de creer que el hoy gobernador no
haya estado enterado de sus andanzas. Más aun, que alguien
hubiese entregado tal cantidad de efectivo a un secretario
particular sin que su jefe tuviera conocimiento del hecho.

Pero, desde el punto de vista legal, aquí no importa lo
que yo piense o intuya. O él o ella o usted. En este caso sólo

importa lo que se pueda sustentar en el marco del proceso
penal que enfrenta Lozoya, y en el que éste intentará que
dar libre o recibir una pena reducida por contar lo que sabe

En el video yo veo un acto de corrupción. O, cuando me
nos. un hecho que viola las disposiciones sobre manejo de
efectivo en la legislación que sanciona el lavado de dinero.
Pero un abogado defensor no ve eso: él ve a unos hombres
en una oficina equis, uno de los cuales cuyo rostro no se
ve y cuya voz está distorsionada entrega el dinero a otros
dos. quienes se lo llevan quién sabe a dónde.

Y no sólo es poco probable que el susodicho video vaya
a ser admitido como evidencia en un juicio pues, insisto,
la FGR dice que no sabe de dónde salió, sino que no pa
rece que. por sí mismo, pueda servir para poner a alguien
tras las rejas.

Pero ése es el veneno que el Presidente ha elegido para
tratar de sacar de la contienda electoral de 2021 al Partido

Acción Nacional Como decía yo ayer, en política nada es
casual y, por tanto, no puede serlo la aparición del video el
domingo, tres días antes de que él visitara Querétaro y se
reuniera con los gobernadores en San Luis Potosí.

Si López Obrador quería acabar con sus rivales políticos,
la mejor manera de hacerlo era vía el debido proceso. Es
decir, no interviniendo personalmente en el caso Lozoya.
como lo ha hecho, y dejando que la FGR haga su trabajo y
encuentre las evidencias para castigar a los corruptos por la
vía penal. No sé por qué escogió esta ruta, en la que ya se
embarcó. Quizá porque los tiempos del proceso y el sigilo
en el que éste debe ocurrir no daban para convertir el tema
en materia de la lucha electoral del año entrante.

¿Cuál ha sido el resultado inmediato? Que el goberna
dor Domínguez usó la propia tribuna de la conferencia
mañanera de ayer para defenderse y negarlo todo, y que,
horas después, el tamaulipeco Francisco García Cabeza
de Vaca hizo lo mismo en San Luis Potosí en la reunión de

la Conago. pidiendo que cesen las filtraciones de que a él
lo investigan por presuntas relaciones con el narco.

Los colgados se le rebelaron ayer a! Presidente, quien
debe saber que veneno que no mata, fortalece.
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No. no voy a hablar de la vergonzosa respuesta del gobier
no mexicano, y en particular del doctor Hugo LópezGatell,
para enfrentar la pandemia del covid 19. No Voy a hablar de
la reacción de las dos superpotencias mundiales: China y Es
tados Unidos.

©
Comienzo con el gigante asiático, que fue donde comenzó
la epidemia, para ser más precisos, en la ciudad de Wuhan.
De acuerdo a un reporte que apareció ayer en The New York
Times, agencias de seguridad de Estados Unidos habrían com
probado que las autoridades locales del Partido Comunista
Chino de Wuhan y la provincia de Hubei no in 
formaron a las autoridades centrales de Pekín
sobre la aparición y transmisión entre humanos
del nuevo virus.

Les dio miedo hacerlo por las posibles conse
cuencias para sus carreras políticas. Exactamente
igual que lo sucedido en 1986, cuando explotó
la planta nuclear de Chernóbil en lo que era la
Unión Soviética.

Para entender qué pasó entonces, recomien
do. de nuevo, ver la extraordinaria serie Cher
nóbll, de HBO Ahí vemos cómo la mentira se
va reproduciendo como si fuera, permítanme
la analogía, un virus. El subdirector y director de
la planta niegan la explosión y la minimizan. Lo
mismo los jefes del politburó local. Uno de ellos
esgrime el "contundente" argumento de que un
desastre así no puede ocurrir en una planta que
lleva el nombre de Vladimir Ilich Lenin El asun

to va escalando y absolutamente todos siguen
negando el desastre y mintiendo, aunque algo
gordo está sucediendo. Eventualmente, el tema
llega al Comité Central del Partido Comunista,
presidido por Mijaíl Gorbachov Y sigue la mentira.

Bueno, pues el artículo del New York Times sobre el coro
navirus en China refleja lo mismo.

En un sistema autoritario de gobierno no hay incentivos
para decir la verdad. A! revés, es mejor ocultarla.

El problema es que. a la postre, resulta imposible tapar un
desastre como el de Chernóbil o el de la aparición, conta
gio y letalidad del SARSCoV 2. Y cuando esto ocurre, ya es
muy tarde. En el caso de China, significó el confinamiento de
una ciudad de once millones de personas para contener la
propagación

En un régimen como el soviético o el chino, políticos, bu
rócratas, militares y apparátchik se la pasan cuidando sus

huesos. No sólo sus chambas sino, literalmente, sus huesos,
porque los están espiando.

Muchos pensarían, incluyéndome, que por eso. entre otras
cosas, las democracias liberales son regímenes políticos su
periores a los autoritarios. Como existen múltiples fuentes de
información, resulta difícil esconder la verdad. La oposición
política tiene incentivos para dar a conocer los errores del go
bierno en funciones. Los medios de comunicación se la pasan
buscando historias para poner en entredicho a los poderosos
Las organizaciones de la sociedad civil generan información
alternativa para contrastarla con las versiones oficiales del
gobierno.

Esto, efectivamente, sucedió en Estados Unidos en cuanto
llegó el virus a ese país. Sin embargo, la reacción
de su gobierno también fue vergonzosa.

El presidente Trump primero minimizó el po
sible impacto del nuevo bicho. Luego le echó la
culpa —todavía lo hace— a los chinos. Su secre
tario de Estado, Mike Pompeo, incluso ha dicho
que el virus se propagó por una filtración en un
laboratorio en Wuhan, a pesar de que no existe
evidencia que sustente esta afirmación

Los estadunidenses sabían que el SARS CoV 2,
eventualmente. llegaría a su país. Tuvieron mucho
tiempo para prepararse. Sin embargo, su gobierno
no se lo tomó en serio y de inmediato, como es
Trump. lo trató de politizar a su favor.

Los resultados han sido desastrosos, peor que
los chinos, tanto en el impacto sanitario como
económico. Hoy, Estados Unidos sigue sin con
trolar la pandemia. Llevan más de cinco millones
y medio de infectados y 173 mil muertos. El 70%
de los estadunidenses, de acuerdo a las encue?
tas, no se siente satisfecho con la manera en que
su gobierno nacional ha respondido a la pande
mia del covid 19.

La diferencia, quizá, será en las consecuencias políticas
que habrá en China y en Estados Unidos por el covid 19. En
la superpotencia asiática no parece que Xi linping pueda caer
como líder indiscutible de esa nación por los errores com<
tidos. En nuestro vecino del norte, en cambio, todo indica
que Trump va de salida. Hay una buena probabilidad de que
pierda la reelección en noviembre. Una de las causas de esta
posible derrota será, sin duda, el mal manejo del Presidente
para contener la pandemia.

©
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Desafíos de la Justicia mexicana

La renovación del Poder judicial y del sistema
de justicia es una tarea por la que la sociedad
no puede esperar. Es una tragedia que las
instituciones encargadas de impartir justicia
sean incapaces de hacer que el que la haga,
la pague; impunidad, desamparo, abusos de
discrecionalidad e inseguridad jurídica son
agravios que se suman a la agresión que su ¦
fren las victimar

En el Senado estamos decididos a actúa

lizar las leyes para brindar a quienes admi
nistran e imparten justicia las herramientas
necesarias para lograr que se cumpla lo que
establece nuestra Constitución, que la justl
cia sea expedita y objetiva, para erradicar un
sistema que hoy resulta lento, discriminato
rio, complicado y costoso. No existe mayor
urgencia que la de proporcionar a las vícti
mas e imputados un proceso que les dé cer
tidumbre jurídica, que respete sus derechos,
resuelva los conflictos y. en su caso, remedie
el daño causado.

Desarrollar esta tarea requiere un trabajo
colectivo, por eso es que. para hacer frente a
una de las principales demandas sociales, se
llevó a cabo el Primer Encuentro Digital Na
cional sobre los Desafíos de la |usticia Mexi
cana. en el que participaron los tres Poderes
de la Unión, representados por legisladores,
la secretaria de Gobernación, el fiscal gene
ral. el consejero jurídico de la Presidencia y el
ministro presidente de la Suprema Corte de
lusticiade la Nación.

Concluimos que entre los factores que im
piden la efectividad en la administración e
impartición de justicia podemos mencionar,
además de la impunidad, el nepotismo y la
corrupción, que permean y se han arraigado
en cada eslabón de la estructura y que, de
facto, son parte del modelo que, por décadas,
hemos padecido los mexicanos. En el interés
por erradicar esos flagelos, se encuentra en
dictaminación una iniciativa que modifica 7
artículos constitucionales relativos al Poder

ludicial de la Federación, que abarca aspee
tos administrativos y técnicos necesarios para
mejorar su funcionamiento.

Entre algunos de esos aspectos se propo
ne avanzar hacia un sistema de precedentes
que se orienta a mejorar el acceso e impar
tición de justicia a través de mecanismos

como la emisión de "declaratorias generales
de inconstitucionalidad", con la cual, desde
el primer caso que se resuelva en contra de
normas generales, aplicaría la expulsión de
normas consideradas inconstitucionales de

nuestro sistema jurídico.
También está en discusión asumir la "con

tradicción de criterios", en lugar de la de
"contradicciones de tesis", con lo cual los ar
gumentos y las razones plasmadas en cada
sentencia serían obligatorios para los juzga
dores; con esto se permitiría el desarrollo de
una tradición jurídica que vaya más allá de las
fórmulas abstractas que se fijan hoy en día en
las tesis y que, muchas veces, son aplicadas
fuera de contexto. De igual modo, se plantea
que la impartición de justicia se aceleraría al
considerar que todas las decisiones tomadas
por mayoría de votos en la SC|N se convertirán
en criterios judiciales obligatorios para todos
los jueces y magistrados, por lo que ya no se
rían necesarias cinco decisiones continuas en

el mismo sentido para que esto se logre.
La reforma también propone sustituir los

Tribunales Unitarios de Circuito por los Tribu
nales Colegiados de Apelación, con lo cual se
lograría que, a través del diálogo, tres perso
ñas lleguen a una mejor solución y se brinde
mayor seguridad y certeza jurídica de que se
resolvió, conforme a derecho, en juicios fe
derales civiles o penales. Sin duda, medidas
como las mencionadas reducirían la carga de
trabajo de la SCjN y se enfocaría más a su
papel de Tribunal Constitucional.
Finalmente, en materia administra

tiva, la profesionalización de la función
jurisdiccional es algo favorecedor para el
sistema de justicia. Al privilegiarse el mé
rito y la equidad y con la posibilidad de la
creación de una nueva ley para la carrera
judicial, se podrán consolidar las reglas y
principios que regulan las adscripciones,
capacitaciones, responsabilidades admi
nistrativas. derechos y obligaciones de los
involucrados mediante políticas de com
bate al nepotismo, la corrupción y lograr
una mayor eficiencia de los juzgadores en
la impartición de justicia Es así como los
senadores no descansaremos hasta ver

cumplidas una de las mayores demandas
de la sociedad.
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Cuando llegó a la jefatura delegacional de Miguel Hidalgo
en 2012, el entonces perredista Víctor Hugo Romo se de
dicó a armar una red de operadores electorales para sentar
sus reales en esa zona y convertirla en su territorio.

Además de armar sus redes territoriales, hizo acuerdos
con varios empresarios locales que invirtieron a manos
llenas en varios proyectos delegacionales. muchos de los
cuales quedaron inconclusos, lo que le acarreó la incon
formidad de los hombres de empresa.

Aunque no se habían cumplido los compromisos con in
versionistas de la zona. Romo les dijo que no se preocupa
ran. pues dejaría a David Razü como su relevo en 2015, y
los acuerdos continuarían. Y, efectivamente, logró imponer
a Razú como candidato perredista a delegado, sólo que fue
derrotado por la panista Xóchitl Gálvez Pero no sólo eso.
además perdió las diputaciones locales y federales en dispu
ta. y sólo salvó la de él para la Asamblea Legislativa del DF.
Quedó mal con todo mundo, incluso, enfrentó deman

das por malos manejos, como la millonaria edificación in
conclusa de una nueva sede delegacional y el polémico
proyecto del predio La Mexicana, por ejemplo.

Durante su estancia en la bancada del PRD entre 2015 y
2018 fue relegado a la última fila y nadie lo tomaba en cuen
ta. De hecho él mismo bajó el perfil y el gobierno de Miguel
Ángel Mancera lo protegió para evitar el riesgo de cárcel.

Así se pasó casi toda la legislación, hasta que repenti
namente brincó a Morena, donde su amigo Gabriel García
hombre cercanísimo a Andrés Manuel López Obrador ,

le prometió la candidatura en Miguel Hidalgo y le cumplió.
Los manceristas  que se sintieron traicionados— ya no

pudieron juzgarlo, pues al brincar a la 4 T Romo se había

cobijado bajo el manto pejista. que lo redimió. La ola de Mo 
rena lo hizo ganar y volvió a las andadas, utilizando recursos
públicos a través de su programa llamado La Empleadora,
una tarjeta mediante la cual entrega dinero a 7 mil habitantes
de la zona, entre ellos a parientes de sus operadores.

Esta semana el PAN desnudó este programa y evidenció
que en realidad es un desvío de recursos para financiar a
su estructura electoral, pues quiere repetir en el cargo en
2021. que sería su tercer periodo al frente.

El alcalde le está jugando al vivo de nuevo, pues si vuelve
a perder ante el PAN, esta vez nadie va a meter las manos
sobre todo entre los morenos  para librarlo de las inves

ligaciones que sobre su administración seguramente habrá.
Pero no entiende, por eso bien dice el dicho: perro que

come huevos, aunque le rompan en hocico

OíCENTAVITOS
Alguna maldad debe estar planeando Vidal Llerenas en
Azcapotzalco. pues se hizo de un peso pesado en las tareas
de Comunicación Social. El alcalde llamó a Juan Valtierra
periodista con amplísimo curriculum en tareas de prensa
a nivel presidencial, legislativo y de Jefatura de Gobierno
con Marcelo Ebrard. por ejemplo. Precisamente, por este
último dato, muchos piensan que el canciller metió mano
en el asunto, con miras a lo que se empieza a cocinar en
al CDMX rumbo a 2021... Quien fue visto muy feliz el do
mingo en Palacio fue Néstor Vargas, consejero jurídico de
Sheinbaum. lo cual estaría muy bien si se tratara de Pa
lacio Nacional y no del de Hierro. En esa tienda se probó
unos pantaloncitos de 20 mil pesos, como para demostrar
que eso de la "pobreza franciscana" no va con él y prefiere
ser totalmente Palacio... aunque no sea Nacional.
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La denuncia de Emilio Lo

zoya contra presidentes y
funcionarios en los gobier

nos del PAN y del PRI tiene 60
páginas, sin contar anexos y ma
teriales de soporte, que le dará su
ficiente combustible al presidente
Andrés Manuel López Obrador
para hacer un juicio político a un
régimen, durante el tiempo que le
quede a su sexenio. En el camino,
sin embargo, podrá haber resulta
dos positivos que vayan más allá
de las necesidades políticoelecto
rales del Presidente, si es que las
imputaciones hechas por Lozoya,
pudieran confirmarse. Uno de
esos episodios es el del financia
miento ilegal de la campaña pre
sidencial de Enrique Peña Nieto.
Lozoya narra en su denuncia

la forma como el conglomerado
brasileño Odebrecht inyectó mi
llones de dólares a la campaña de
Peña Nieto en 2012, y también
admite que él se quedó con una
buena parte de esos recursos.
Cuenta los momentos en donde
se acordó el apoyo, entre quiénes
se concretaron, los intermedia
rios y la triangulación financiera
que se realizó. También a quién
se pagó con parte de ese dinero.
Todo, hasta ahora, son dichos.
Y a este respecto, lo que dice Lo
zoya no es lo que los ejecutivos
de Odebrecht declararon ante la
Fiscalía brasileña que investigó
los sobornos intercontinentales

que pagaron.
En la versión de Lozoya, todo

comenzó en 2010, cuando se co
nocieron Peña Nieto y Marcelo
Odebrecht, el jefe del conglome
rado que cumple una sentencia

Lo dicho por
Lozoya no es ¡o
que ejecutivos de
Odebrecht dijeron a
la fiscalía brasileña

De Meneses Wyell
dijo que no financió
la campaña de EPN,
y el soborno fue sólo
para Lozoya

de 19 años de prisión, en Brasi
lia. Peña Nieto, que era goberna
dor del Estado de México, había
participado en un encuentro del
Foro Económico de Davos, en su
capítulo América Latina, en Car
tagena, Colombia, de donde viajó
a Brasilia para entrevistarse con
el presidente Luiz Inazio Lula da
Silva. Ese encuentro no se realizó,
pero sí se llevó a cabo uno con los
ejecutivos de Odebrecht.
En esa reunión estaban el presi

dente del conglomerado, Marcelo
Odebrecht, y quien era el direc
tor de la empresa para México,
Luis Alberto de Meneses Wyell.
Además de Lozoya, Peña Nieto
iba acompañado del construc
tor Juan Armando Hinojosa,
dueño de Higa, y al término de
la reunión, les ofrecieron una
comida. "Esa gira tuvo como uno
de los objetivos dar a conocer a
los empresarios los principales
planteamientos de una posi
ble candidatura de Peña Nieto,
siendo que Marcelo Odebrecht te
nía especial interés en apoyarlo",
afirmó Lozoya.
"Uno de los atractivos de la can

didatura era sin duda la reforma
energética, lo que generaba am
plio interés de muchas empresas",
agregó. "Al término de la comida
Marcelo Odebrecht y Luis Wyell
le ofrecieron apoyo económico a
Enrique Peña Nieto en su posible
postulación como candidato a la
Presidencia en 2012. Yo fui tes
tigo de dicha conversación, que se
realizó en español y que tuvo una
duración aproximada de 510
minutos". El contacto para recibir
el apoyo económico, sería Luis
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Videgaray, que era el brazo dere
cho del entonces gobernador del
Estado de México, que no estaba
presente, según contó Lozoya.
Peña Nieto y Videgaray viaja

ron a Nueva York en el otoño de

2011 para participar en un Foro
del Consejo de las Américas y le
ofrecieron ser coordinador de
Asuntos Internacionales de la
campaña presidencial, que ten
dría como primer encargo buscar
recursos de empresas extranjeras
para ese fin. No tardó en iniciar
ese trabajo. A principios de 2012,
dijo, se reunió en la pastelería El
Globo en Prado Sur, en las Lomas
de Chapultepec, a una cuadra y
media de las oficinas de campaña
de Peña Nieto y Videgaray, con
De Meneses Wyell, a quien le pi
dió seis millones de dólares para
la campaña presidencial. Lozoya
le dijo, según señaló en su denun
cia, que el mismo Peña Nieto se lo
había pedido, con la promesa de
que Odebrecht "se vería bene
ficiado", una vez que llegara al
poder.
El primer pago acordado, dijo

Lozoya, sería de cuatro millones
de dólares, de los cuales, le dijo
De Meneses Wyell, dos millones
y medio serían íntegros para la
campaña, y cuatro más serían
para "posicionarse" el PRI. Vide
garay, dijo Lozoya, le pidió que
de ahí pagara a los consultores
electorales. Entre mayo yjunio de
2012, dijo en su denuncia, paga
ron 10 consultores mexicanos y
estadounidenses. Un millón y me
dio de dólares más de Odebrecht,
reconoció, se los quedó, deposi
tados en una cuenta que utilizaba
para sus "negocios personales",
Tochos Holding Ltd.
Lozoya aseguró que Videgaray

le decía a quién pagar. Rodrigo

Arteaga Santoya, su secretario
particular, quien videogrababa
sigilosamente las entregas de di
nero para llevar la contabilidad,
recibía taijetas de la oficina del
entonces coordinador general de
la campaña con las instrucciones
de los pagos. Lozoya recibió órde
nes verbales, dijo, en las reunio
nes que sostenía con Videgaray
en las oficinas de Montes Urales
o en Julio Verne, en Polanco, que
luego utilizó como secretario de
Hacienda, y donde se celebra
ron las reuniones del Pacto por
México.

Lozoya no aporta más que di
chos en su denuncia, y plantea
aspectos circunstanciales como
prueba que Peña Nieto sabía que
sí se había concretado el finan

ciamiento ilegal a su campaña.
Describe un evento en el hotel
Camino Real de Polanco, durante
la campaña, con el sector privado,
en donde De Meneses Wyell y Ro
berto Bishop, que era el director
de Braskem, la filial petroquímica
de Odebrecht en México, le pi
dieron que los llevara a saludar al
entonces candidato.

"Estamos con usted y cuente
con nosotros", le dijeron los bra
sileños de acuerdo con Lozoya.
"Muchas gracias por el apoyo que
han dado", les respondió Peña
Nieto. "Ese diálogo", concluyó
Lozoya en su denuncia, "era más
que suficiente para entender
que Enrique Peña Nieto estaba
perfectamente enterado de las
aportaciones que darían". En su
testimonio ante fiscales brasile
ños, De Meneses Wyell dijo que
no financió Odebrecht la cam
paña de Peña Nieto y que los 10
millones y medio de dólares que
le dio a Lozoya, fue un soborno
exclusivo para él.
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Los milagros existen, y Do
nald Trump podrá contarle
a sus nietos que además de

presidente de Estados Unidos fue
el autor de uno, y no menor: unió
a todas las fracciones demócra
tas... en su contra.

Personalidades que van desde
la derecha profunda, el centro
y la izquierda, hasta hace poco
enfrentados, cerraron filas en
la Convención Demócrata para
apoyar a Joe Biden con una
finalidad concreta: evitar que Do
nald Trump se reelija en la Casa
Blanca.
Michelle Obama se llevó

merecidamente los elogios en
medios de comunicación y redes
sociales durante la apertura de la
Convención, pero los votos que
necesita Biden para ganar se los
puso sobre la mesa su rival in
terno Bernie Sanders.

También puso razones: en esta
elección "se trata de preservar
nuestra democracia", que es mu
cho más importante que los pro
yectos e ideologías personales.
Lo dijo este senador de 78

años, de ideas consideradas so
cialistas, a quien Trump llama "el
loquito Sanders", que tiene arras
tre en la población joven y eno
jada con el sistema, la misma que
hace cuatro años no salió a votar
por Hillary Clinton y su absten

ción facilitó el triunfo del actual
mandatario.

En un país polarizado desde la
presidencia, Sanders pidió uni
dad "de conservadores, liberales,
gente de izquierda y no", porque
el 3 de noviembre "habremos

de elegir entre la democracia y la
confrontación".

Llamó a sus seguidores a votar
por Biden, a no quedarse en sus
casas porque "es la lucha por la
democracia en América", la salud
y la economía. "Amigos míos, el
precio del fracaso es demasiado
grande".
Del otro lado del tablero ideo

lógico, el ex gobernador de Ohio,
John Kasich, republicano de cepa,
antisindicalista, que llegó a la fi
nal contra Trump por la candi
datura presidencial de su partido
hace cuatro años, se presentó
(mediante grabación, pues todo
fue virtual) en la Convención De
mócrata con un discurso dirigido
a los republicanos:
La situación creada por Trump

es tan grave, que "es la hora de
que Estados Unidos se quite el
sombrero partidista", dijo, y
llamó a votar por Biden pues él
es un factor de unión en un país
dividido.
"Joe no se va ir a la izquierda,

nos va a unir", fue su mensaje
para los republicanos y conserva
dores inconformes con Trump.
Por ahí están los votos que

Biden necesita para ganar y que
le faltaron a Hillary cuando per
dió en el colegio electoral ante
Trump, a pesar de haberlo derro
tado en las urnas.
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Le faltaron votos en el cole
gio electoral pues no tuvo lo que
ahora tiene Biden: la madurez de
Sanders a su lado, por ejemplo,
que en 2016 dividió a los demó
cratas que perdieron estados
clave, como Pennsylvania y Wis
consin por menos de un punto, y
Michigan por apenas dos.
Ahora los demócratas tienen

Michigan, con una ventaja de 6.5
por ciento en la cairera presi
dencial, en buena medida como
producto de la popularidad de la
gobernadora Gretchen Whitmer,
demócrata, que se ha llevado las
palmas por su trabajo contra el
coronavirus.

Vamos, llevan ventaja en cinco
de los seis estados que son con
siderados "campos de batalla",
pues suelen cambiar de prefe
rencia de una elección a otra, y
definirla.
Biden tiene a su favor el des

encanto hacia un presidente que
prometió recuperar la grandeza
de América y no supo manejar
una pandemia, 16.5 millones de
estadounidenses se fueron al des
empleo, y polarizó a su nación.
Sus críticos le atribuyen igno

rancia y desprecio a la ciencia
que ha costado, en siete meses,
tres veces más muertes de esta
dounidenses que en 20 años de la
guerra de Vietnam.
Trump no ha perdido, pero

ante la sombra de la derrota echó
mano de la retórica del fraude y
amagó con desconocer el resul
tado electoral si no le favorecía.
Todo lo anterior provocó el mi

lagro: la unión de sus opositores
en aras de un fin superior, como
dijo Sanders, como dijo Kasich.
O como lo escribió ayer Tilo

mas Friedman (periodista con
tres premios Puüitzer y autor de
un libro extraordinario, amplia
mente recomendable para los
creyentes del caballo y el trapi
che como motores de la "econo
mía popula^', La Tierra espiaría)
en The New York Times:

En los golpes de Trump a la de
mocracia y a la normalidad de las
siguientes elecciones están "las
semillas de otra Guerra Civil...
La amenaza es real... Enton
ces, personalmente, caminaré,
trotaré, saltaré, gatearé, desli
zaré, andaré en bicicleta, haré
autostop, conduciré, montaré,
correré, volaré, rodaré, rodaré,
me llevarán, caminaré, entre
naré, trotaré, caminaré, flotaré,
navegaré, divagaré, deambularé,
marcharé, viajaré en autobús,
tomaré un taxi, usaré Uber, Lyft,
scooter, patineta o motocicleta,
y usaré una máscara facial, un
protector facial, guantes, gafas,
un traje de materiales peligro
sos, un traje espacial o un traje
de neopreno, pero finalmente
llegaré a la mesa de votación de
mi vecindario para ver que mi
voto por Joe Biden y Kamala Ha
rris sea emitido y contado el 3 de
noviembre".
Que Tom Friedman haya

escrito eso quiere decir que la
situación política y social de Es
tados Unidos está bastante más
deteriorada de lo que parece.
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Zona Valle de México

Reconocen a servidores públicos
Durante la contingencia sanitaria por GO
VID19, hubo héroes anónimos que todos
los días salían a las calles en los municipios
del Valle de México, para garantizarlos ser
vicios públicos indispensables a la pobla
ción que permanecióen sus casas, estos son
miles de trabajadores de los ayuntamien
tos, incluido personal médico que brinda

atención a pacientes para diagnosticarlos
o canalizarlos al hospital que correspon
diera, a todos estos héroes el Gobierno de
Tlalnepantla les dio un merecido reconoci
miento, en el marco del Día de la Asistencia
Humanitaria, en el que el alcalde Raciel Pé 
rez Cruz, les dijo que lo más doloroso de la
pandemia se ha superado gracias a su labor
enprimera línea... En díaspasados también
la alcaldesa de Naucalpan Patricia Durán
Reveles reconoció a los servidores públicos
que no dejaron de trabajar un solo día, du
rante esta contingencia sanitaria. Merecido
reconocimiento a que todos los habitantes
de esta zona sin duda se suman, para quie 
nes incluso arriesgando" su vida, no dejaron
de servir a los demás

Zona Ecatepec
Como se había dicho la semana pasada el
municipio de Ecatepec, va estar en el ojo
del huracán y es que su división para crear
il municipio 126 " Ciudad Azteca" iba a ge
nerar diversas raciones y no nadamás de di 
versos partidos políticos, hasta de Morena.

En los últimos días esta propuesta pre
sentada por el senador morenista Higmio
Martínez Miranda, agitó el avispero electoral
y muchos quieren llevar agua a su molino.

Líderes priístas de la vieja guardia de
Ecatepec, expresaron su oposiciónpara que
se lleve acabo esta división territorial, y el
edil Fernando Vilchis pidió una consulta
Ciudadana para conocer la opinión de la
ciudadanía.

Además, Luz María Hernández, secre
taria general en funciones del comité eje
cutivo estatal de Morena, expresó surecha
,zo de laformacióndel nuevo municipio este
miércoles. Y esto apenas empieza

Zona Volcanes

Poco o nulo interés en casi toda la región lo
relacionado a laregulación y lalimpiezaqué
se le tendría que dar en loséentros de abasto
como tianguis, los mercado, especialmente
en aquellos espacios dedicados a la venta
de alimentos preparados*. donde no se ha
exigido a las cocineras tradicionales prin
cipalmente cubrir la cabeza con una cofla,
uso de guantes, eubrebocas , mucho menos
hay espacio para que los comensales laven
sus manos, hablando específicamente dé
cocinas en mercados y tianguis, esto nos
hace pensar que lo que se comenta en la
Región délos Volcanespuede ser cierto, que
muchos personajes de los Ayuntamientos
están cuidando su imagen y no quieren en
trar ene onflicto con ningún líder gremial y
se hacen de la vista gorda, no sancionar el
incumplimiento de las medidas de sanidad
en este momento tan apremiante para toda
la población, pues la higiene puede ser la
diferencia de la continuidad de la vida.

Todo indicaría que a pesar de que esta
Región Oriente es de las más golpeadas
por el Coronavirus es en donde se ha po
litizado más esta enfermedad, y las piezas
empiezan a moverse sin importar la salud
de nadie.

Asi se ve y escucha en la Región de los
Volcanes.
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• Las verdades de Romo
El que ayer se sinceró fue el Jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo, quien, en
un evento de la Caintra expresó tres verdades que para algunos pueden ser incómodas,
pero ante las cuales un vasto auditorio asintió: la primera, que si en el Gobierno hubiera
una cultura y una mística de trabajo como la que mueve al sector empresarial, que convo
ca a la creatividad y a la innovación, el país será otro por supuesto mejor; la otra, que en
el interior del Gobierno hay puntos de vista diferentes en aras de combatir la corrupción,
pero que en ese tema no sólo hay que corregir lo del pasado sino ver hacia adelante, y la
tercera, también muy relevante, que en Estados Unidos le dieron un mensaje sencillo en
la más reciente visita del Presidente a Washington: "honren los contratos". Uf. Así de claro
fue Alfonso Romo.

• Salpicadero del caso Lozoya
La extensa denuncia que presentó el exdirector de Pemex Emilio Lozoya, con el propósi
to de obtener beneficios jurídicos a través de la obtención de un criterio de oportunidad,
amenaza con abrir tantos litigios como nombres mencionados en el escrito. Y es que la
mayoría de las personas señaladas ayer mismo salieron a responder a las imputaciones,
centrando sus réplicas en el hecho de que el propio Lozoya fue partícipe de los hechos
que está refiriendo. Y atribuyéndole precisamente el propósito de evitar que la justicia se
haga sobre sus propias acciones. El punto es que el escrito construye toda una narrativa,
nos dicen, que abrirá montones de vertientes de debate que mantendrá ocupada a la
opinión pública y a los tribunales un largo rato.

• La réplica de Francisco Domínguez
Por cierto que el primer panista de alto nivel que plantó cara ante las acusaciones de
Emilio Lozoya fue el gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez, quien además
aprovechó la conferencia mañanera que encabeza el Presidente y que se sabe es un
espacio que tiene amplia difusión para advertir que nada lo detendrá para defender
su estado y su persona. El mandatario estatal refirió que las acusaciones que ayer se co
nocieron son mentiras e infamias. "No se puede creer en las palabras de un delincuente
confeso, doy la cara aquí y ante la autoridad, no busco la protección a cambio de inventar
falsedades", dijo firmemente. Ahí mismo recordó ante el Ejecutivo federal que el estado
que gobierna es de los más seguros y el más transparente en cuanto al ejercicio del gasto
público. Con esos argumentos, desde las primeras horas de la mañana su posicionamien
to estaba claramente difundido.

• García Cabeza de Vaca, respuesta frontal
Y hablando de panistas de alto nivel que responden y fuerte, nos hacen ver que así fue la
participación del gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, ante la
secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, en la reunión previa que sostuvieron
con la funcionaría los integrantes de la Conago. El mandatario estatal acusó que el Gobier
no federal "pide el trato que no da; con una mano pide trato de Estado, pero con otra da
bofetadas de partido", esto luego de hacer una acusación directa contra el subsecretario
Ricardo Peralta a quien acusó de reunirse con el grupo Columna Armada, a cuyos in
tegrantes tachó de criminales. Dijo que no permitirá que se debilite la legitimidad de su
gobierno con acusaciones por presuntas complicidades con el crimen. Salieron chispas.
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• Defiende LópezGatell organismos a su cargo
El que salió a defender el reacomodo de oficinas en la Secretaría de Salud, fue el subsecre
tario Hugo LópezGatell, quien aseguró que la Cofepris quedará a su cargo porque "hay
muchas preocupaciones relacionadas con corrupción", además de omisiones graves en la
regulación ambiental y en la verificación sanitaria a establecimientos. También adelantó
que la Conadic y la Dirección de Servicio de Atención Psiquiátrica, pasan a ser parte de su
Subsecretaría porque se fusionarán con el Consejo Nacional de Salud Mental para crear la
Comisión Nacional de Salud Mental y Adicciones (Conasama). El caso es que la defensa
de las medidas que lo empoderan más no tuvieron la misma acogida entre la oposición
que anticipa que puede haber un debilitamiento de las áreas involucradas en el ajuste.

• CDMX también contra la chatarra
Así que a la capital del país también llegó la cosquilla contra las golosinas, los chicharro
nes y los refrescos que inició en Oaxaca y continuó en Tabasco. Ayer, el diputado Miguel
Ángel Macedo Escartín quien pertenece a la mayoría morenista en el Congreso local
presentó la iniciativa con la que propone que se considere un delito contra la salud como
cuando se comercia droga "vender, donar, distribuir o regalar" alimentos envasados de
alto contenido calórico o bebidas azucaradas a niños y adolescentes, pues, como ya se
propuso en otros estados, la responsabilidad de que los menores se alimenten bien debe
ser única y exclusiva de los padres y de nadie más. Nos hacen ver que la medida viene
un tanto recargada respecto a las que se han aprobado en entidades federativas y que
eso podría complicar su avance. En breve se sabrá, nos dicen, si trae el visto bueno de la
Jefatura de Gobierno.
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LópezGatell,
candidato de los
ultras para el 2024

os duros de la 4T ya tienen a su
candidato a la Presidencia paraL el 2024. Se llama Hugo López
Gatell (no es broma). Y Andrés
Manuel López Obrador se ha en

cargado de pavimentarle el camino.
La última decisión del Presidente de la

República, de conferirle el control de la Co
misión Federal de Protección contra Riesgos
Sanitarios (Cofepris), confirma la alta es
tima y confianza en él.
El actual subsecretario de Prevención y

Promoción de la Salud es un pésimo técnico
y científico, pero un excelente operador po
lítico y grillo. Se ha convertido en el "rock
star" de la clase política radical.
Con la Cofepris en la bolsa, LópezGa

tell controlará el 10% del Producto Interno
Bruto del país y el 11% del comercio interna
cional de México, entendido por el cúmulo
de productos que estará bajo su férula.

Hugo LópezGatell

Fecha: 20/08/2020

Página: 6

Area cm2: 724

1 / 4

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 161,307

Página 17 de 55



El subsecretario ahora regulará todos los artículos y establecimientos comer
ciales que vendan un producto de consumo humano; de cada peso que gaste un
consumidor, tendrá injerencia sobre 43 centavos.
Medicinas, tabaco, alimentos, bebidas alcohólicas y no alcohólicas, cosméti

cos, perfumes, productos de higiene personal y hasta plaguicidas pasarán por la
aduana del llamado "Zar anticoronavirus" de la 4T.
Tal poder que le dispensa AMLO coloca, sin lugar a dudas, a LópezGatell como

al gallo de la corriente más ideologizada del actual régimen para contender por la
Presidencia en el 2024.
La señora Beatriz Gutiérrez Mueller, el vocero Jesús Ramírez y secretarios

como Irma Eréndira Sandoval de la Función Pública y su esposo John Acker
man, igual que Luisa María Alcalde, del Trabajo, y la titular del SAT, Raquel
Buenrostro, lo ven con buenos ojos.
En el partido Morena la secretaria general, Bertha Luján, y el presidente in

terino, Alfonso Ramírez Cuéllar, también lo miran con mucha simpatía. Lo
mismo que gobernadores de extracción morenista.
Ojo con esto último: con la bandera de la campaña contra los alimentos chata

rra, LópezGatell ha tenido la habilidad de hacer amarres con gobernadores y con
gresos locales.
Adán Augusto López de Tabasco, Rutilio Escandón de Chiapas y Cuitlá

huac García de Veracruz, y eventualmente Miguel Barbosa de Puebla y Cuau
htémoc Blanco de Morelos, cierran filas en esa cruzada.
Todo el poder que López Obrador está dando a su pupilo ya hizo crujir los

grupos políticos al interior de Morena y la 4T. Marcelo Ebrard, Ricardo Mon
rreal y Claudia Sheinbaum están que no los calienta el sol.
Y con ellos todos sus séquitos de operadores y colaboradores. Vamos a ver si a

LópezGatell le alcanza para mantener el apoyo del primer círculo presidencial.
Su retórica y decisiones lo pueden catapultar o hundir. Hasta ahora las segun

das lo han dejado pésimamente parado: colapso del sistema de compras de medi
cinas y más de 58 mil muertos por el Covid19.
Debe irse con pies de plomo porque dentro y fuera lo quieren tumbar. Dentro,

los que traen en la mira la Presidencia en el 2024. Y fuera, toda la industria. Para
ellos haberle cedido la Cofepris resultó una tragedia.

LA CESIÓN DE la Cofepris a Hugo
LópezGatell es un golpe direc
to al corazón
de Alfonso

Romo. De poco
le valieron los
títulos nobi
liarios de Jefe
de la Oficina
de la Presiden

cia y Coordina
dor del Consejo
para la Promo
ción de la Inver
sión y el Empleo del gobierno de la
4T. Esa agencia reguladora era un

Alfonso
Romo

activo de gran valía para el funda
dor de Vector, a la que a lo largo
de más de 19 meses nomás nunca
pudo acceder. Una batalla perdi
da. Para Romo el filtro de la Cofe
pris era más que estratégico. En un
análisis privado, personal, titula
do "Convertir al Elefante en un Ca

ballo de Carreras" que elaboró de
su puño y letra para Andrés Ma
nuel López Obrador (entregado
el 2 de octubre del año pasado)
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la Cofepris destacaba porque
representa parte de los inhibido
res coyunturales que requerían
acciones urgentes para obtener
resultados rápidos. "Más de 13
mil permisos rezagados=miles de
millones en inversiones detenidas

por procesos burocráticos. De cada
peso gastado por los hogares mexi
canos en el consumo de sus pro
ductos (alimentos, salud, higiene)
44 centavos está regulado por la
Cofepris", escribió Romo. Con Ló
pezGatell como su rector, es como
darle la Iglesia a Lutero.
EN UN CONFLICTO larguísimo en
tre Germán Larrea, Grupo Méxi
co y el fondo
Infirnd, ayer la
Primera Sala
de la Suprema
Corte de Justi
cia le negó un
amparo. Bajo
una propues
ta de la minis
tra Norma
Piña el asunto

fue aprobado
por unanimidad en la Sala. La deci
sión no pone punto final al litigio.
Larrea buscó que la Corte declarara
inconstitucionales diversos artícu
los del Código de Comercio y uno
del Código Federal de Procedimien
tos Civiles, todos en relación con las
medidas cautelares o providencias
precautorias en juicios mercantiles,
y la posibilidad de presentar una ga
rantía para que éstas no se ejecuten.
Su abogado, Alberto Zínser, de
Zinser, Esponda y Gómez Mont, pre
tendió que una vez que Infund había
solicitado que se fijara una contra
garantía para evitar la ejecución de
medidas cautelares, se entendiera
que ya no podría impugnarlas en el
juicio. La Corte declaró ayer que es
tas disposiciones sí son constitucio
nales y que no precluye el derecho a
impugnar la legalidad de la medida
cautelar. Ahora regresará a un Tri
bunal Colegiado de Circuito. Enjue
go hay 65 millones de dólares.
AEROMÉXICO OBTUVO EL aval
ayer de la jueza Shelley Chap

man para ac
ceder a los

primeros 100
millones de dó

lares de un pa
quete inicial de
200 millones

que otorgará el
fondo Apollo
Global Mana

gement. Pero
la luz verde de la Corte de Quie
bras del Distrito Sur de Nueva York

no pudo ser posible si la aerolí
nea que dirige Andrés Conesa no
hubiera logrado el consentimien
to del Comité de Acreedores Co
munes, que son el cuerpo del que
depende la sobrevivencia de la em
presa de Eduardo Tricio, Valen
tín Diez Morodo y Delta Air Lines.
¿Quiénes lo integran? Apunte a
los tenedores de bonos en Estados
Unidos, a Nordic Aviation Capital,
Falko Regional Aircraft, General
Electric, World Fuel Services, Sabré
y ASPA, el sindicato de pilotos que
lidera Rafael Díaz Covarrubias.
La negociación estuvo liderada
por los abogados Timothy Grau
lich de Davis Polk & Wardwell
y Alejandro Sainz de Cervantes
Sainz. Aeroméxico va hasta por mil
millones de dólares. Grábese bien
quiénes son los de su comité.
FUE UN PAGO de cien millones de

pesos lo que Casas Javer, de Salo
món Marcuschamer, logró apla
zar por seis meses, hasta febrero
del 2021. Es el cupón trimestral
por concepto del crédito sindicado
que les otorgó Credit Suisse que
dirige Nicolás Troillet, el HSBC
que preside Jorge Arce y el Cana
da Plan Pensión Investment Board
(CPPIB), que representa Rodol
fo Spielmann, que dicho sea de
paso no fue de 180 millones de dó
lares como escribimos ayer. Son
alrededor de 140 millones de dó
lares y un componente está deno
minado en pesos. Esta prórroga
concedida a la viviendera que en
cabeza René Martínez se da por
que paró la construcción de casas
nuevas por lo menos tres meses
por el Covid19.

Germán
Larrea

Alejandro
Sainz
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presa de Eduardo Tricio, Valen
tín Diez Morodo y Delta Air Lines.
¿Quiénes lo integran? Apunte a
los tenedores de bonos en Estados

Unidos, a Nordic Aviation Capital,
Falko Regional Aircraft, General
Electric, World Fuel Services, Sabré
y ASPA, el sindicato de pilotos que
lidera Rafael Díaz Covarrubias.

La negociación estuvo liderada
por los abogados Timothy Grau
lich de Davis Polk & Wardwell

y Alejandro Sainz de Cervantes
Sainz. Aeroméxico va hasta por mil
millones de dólares. Grábese bien

quiénes son los de su comité.

FUE UN PAGO de cien millones de

pesos lo que Casas Javer, de Salo
món Marcuschamer, logró apla
zar por seis meses, hasta febrero
del 2021. Es el cupón trimestral
por concepto del crédito sindicado
que les otorgó Credit Suisse que
dirige Nicolás Troillet, el HSBC
que preside Jorge Arce y el Cana
da Plan Pensión Investment Board
(CPPIB), que representa Rodol
fo Spielmann, que dicho sea de
paso no fue de 180 millones de dó
lares como escribimos ayer. Son
alrededor de 140 millones de dó

lares y un componente está deno
minado en pesos. Esta prórroga
concedida a la viviendera que en
cabeza René Martínez se da por
que paró la construcción de casas
nuevas por lo menos tres meses
por el Covid19.

AYER LA REUNIÓN 19 para revisar
la NOM194 de la que le hablaba
ayer, referente a nuevas normas
de seguridad para los vehículos.
Interesante el número de sesio

nes porque arrancaron este mismo
año y pese al confinamiento, la Di
rección General de Normas, a car
go de Alfonso Guati Rojo, no ha
dejado de trabajarla. A finales de
septiembre podría estar el ante
proyecto y en noviembre iniciarían
consultas públicas. Están partici
pando las principales armadoras,
léase General Motors de Francis

co Garza, Volkswagen de Steffen
Reiche, Nissan de José Román,
FiatChrysler de Bruno Catto
ri, Ford de Héctor Pérez, Kia
de Jong Kun Lee, Toyota de Luis
Lozano, Hyundai de Claudia
Márquez, entre otras.
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ntes de la mañanera de ayer, no pocos
A consideraban que el gobernador que

retano Francisco Domínguez era un
"cadáver político". Se equivocaron.

Su respuesta frente al Presidente de la
República fue imponente. Y desde luego,
nada fácil.

El mandatario panista mejor posicionado rumbo al 2024,
aprovechó la visita de Andrés Manuel López Obrador y
su primera mañanera en Querétaro para desde la cancha
del propio Presidente referirse al video en que aparece
su ex secretario particular recibiendo dinero en el Senado.

Nervioso estaba. Sudaba. Sentía y notaba la dureza de la
mirada del jefe del Ejecutivo al volverse a mirarlo mientras
hablaba: "En mi vida siempre he dado la cara y hoy no será
la excepción. Los gobernantes tenemos la obligación de
enfrentar los hechos. Más, cuando se trata de calumnias,
de infamias, de ataques centrados en cuestiones políticas.
"El señor Emilio Lozoya ha pretendido involucrarme

con una bajeza inaudita en actos de corrupción, ha apor
tado sólo sus dichos que valen lo que su prestigio: nada.

"(...) Por mi parte, no tengo nada que temer, nada de qué
avergonzarme y nada que ocultar".

1.a tensión se percibía en los
acompañantes del Presidente
que no daban crédito a lo que
escuchaban. Los secretarios de
la Defensa, Marina y Seguridad
clavaban su mirada en la figu
ra de Pancho Domínguez. No
perdían palabra.

Los dichos de Emilio Lozoya

EL PRESIDENTE
NO LO

ENTREGABA A
LOS LOBOS

son una "infamia", calificaría el gobernador.
"No se puede creer en las palabras de un delincuente

confeso. Y hoy doy la cara aquí y ante la autoridad. No
busco la protección a cambio de inventar falsedades".

López Obrador lo fulminó con la mirada. Respiró pro
fundo. El queretano concluyó: "Doy la cara y defenderé
mi nombre... Este será el único posicionamiento público
que daré a este respecto". Atónitos quedamos muchos.
Muy rara vez se ve algo así: una confrontación política
tan dura, tan directa y sobre todo de manera pública
entre un Presidente y un gobernador. El acribillamiento
de Domínguez desde la prensa de la mañanera era de
esperarse. Pero AMLO contuvo al pelotón. Sabía que
aquello terminaría muy mal si lo dejaba correr.
El gobernador ya fijó su postura lo hizo con mucha

claridad y dijo que sería su única aclaración sobre este
tema, ¿por qué no tratamos de dejar para otro momento
este asunto? Incluso, hasta por respeto, por urbanidad
política..., planteó el Presidente.
El médico veterinario respiró. A pesar del enojo, el

Presidente no lo entregaba a los lobos. Y él, Pancho Do
mínguez, no sólo no terminaba como un "cadáver político"
al menos por ahora sino que levantaba admiración
entre los suyos.

GEMAS: Obsequio de Alfonso Romo: "Si esta forma
de trabajo, esta mística de motivar la creatividad y a
la innovación de miles de sus agremiados, existiera

en el gobierno, si esta cultura existiera en el gabinete,
México sería otro".
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Aplanar Cofepris

Necesitamos que la Cofepris sea autónoma,
estricta y profesional No será así
si se subordina a LópezGatell.

"Solo faltó que la
Secretaría de Salud quedara
adscrita a la Subsecretaría..."

Magú

No es común que los regulados
aplaudan el trabajo de un re
gulador. Hace unos días, sin

embargo, la Asociación Mexicana de
Laboratorios Farmacéuticos, Amelaf,
pidió al gobierno que la Cofepris sea
el "garante sanitario" de las compras
que haga de medicamentos en el ex
tranjero. La Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos Sanitarios
"es una dependencia de gobierno que
tiene reconocimiento internacional,
la que ha formado un gran equipo
de trabajo, y la respetamos porque se
ha consolidado por sus resultados al
igual que la industria farmacéutica del
país, gracias a sus enérgicas medidas
de supervisión".

Hubo un tiempo en que este reco
nocimiento habría sido imposible. La
Cofepris, fundada en 2001 a imagen y
semejanza de la Food and Drug Ad
ministration de Estados Unidos y de
otros organismos similares en Europa,
era una organización burocrática e
ineficaz. Tuvo, sin embargo, una trans
formación muy importante a partir de
2011 y se convirtió en un regulador
eficiente y promotor de la inversión y
la producción. Tomó medidas contra
los llamados medicamentos milagro,
que eran un simple engaño al público,

y promovió la producción de genéricos
que permitió una disminución en los
precios de las medicinas en México.

La industria farmacéutica nacional
quiere hoy que la Cofepris otorgue
"registro y autorización sanitaria" a
los medicamentos que se importen
para evitar una competencia desleal.
Para esto, sin embargo, es importante
que sigamos teniendo una Cofepris
autónoma y profesional.

No será así si prospera el proyecto
de la Secretaría de Salud sometido a la
Comisión de Mejora Regulatoria que
busca subordinar la Cofepris a la Sub
secretaría de Prevención y Promoción
de la Salud de Hugo LópezGatell. La
decisión quiere arreglar algo que no es
tá descompuesto. López Obrador pre
tende fortalecer políticamente al con
trovertido subsecretario, cuya renuncia
exigen los gobernadores de oposición,
pero que no ha tenido realmente un
buen desempeño en su encargo.

La diputada Martha Tagle de Mo
vimiento Ciudadano ha señalado que
el cambio de adscripción no puede
realizarse como pretende el gobierno,
con un simple acuerdo interno de la
Secretaría de Salud. "La Cofepris es un
óigano desconcentrado con autonomía
administrativa, técnica y operativa, de
conformidad con el artículo 17 bis de
la Ley General de Salud". El Congreso
tendría que modificar ese artículo para
realizar la modificación, pero el gobier
no no parece conocer la ley o no parece
importarle lo que ésta diga.

Lo que más preocupa es la posibi
lidad de que tengamos un retroceso en
la Cofepris. Ya con el nuevo gobierno,
la institución se ha preocupado más
por cerrar instalaciones productivas
por razones políticas que por cumplir
su función. Lo hizo con siete de las 17
plantas de Pisa, incluyendo la prin
cipal productora de medicamentos
oncológicos pediátricos del país, con
lo que empezó el actual desabasto de
estos fármacos de alta especialidad. El
Presidente ha acusado de corrupción a
la empresa, pero nunca ha presentado
pruebas en su contra

Necesitamos un organismo autó
nomo y libre de influencias políticas
precisamente para evitar este tipo
de abusos. Por eso es tan importante
mantener una Cofepris profesional e
independiente. La decisión de López
Obrador de colocarla bajo la égida
de LópezGatell podrá tener sentido
político, pero puede resultar en un
retroceso enorme para nuestro país.

• VERACRUZ
No solo se equivocó AMLO cuando
dijo que el puerto de Veracruz es una
empresa privada, sino también cuando
comentó que "tampoco se puede decir
que durante todo este tiempo ha mejo
rado mucho el puerto de Veracruz". La
mejoría ha sido enorme y ha permitido
que de un manejo de 6.9 millones de
toneladas de carga en 1994 se hayan
alcanzado 28.3 millones en 2019.
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ASTILLERO
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Escatología en élite pripanfelipista // Peña,
Anaya, Calderón, Salinas... //Lozoya canta lo
acordado // Conago, en segundo plano

E SER CIERTO lo que Emilio
Lozoya Austin habría denuncia
do ante la Fiscalía General de laJ República, según lo hecho llegar
ayer a diversos medios de comu

nicación, buena parte de la cúpula del aparato
de poder previo al morenismo estaría en una
grave situación jurídica y política.

EN LA LISTA del entramado de poder que
habría utilizado al dócil Lozoya, como presunto
instrumento para la comisión de múltiples
fechorías de altísima cuantía económica y de
peor calaña ética e institucional, estarían tres
ex ocupantes de Los Pinos (Enrique Peña Nie
to, Felipe Calderón Hinoj osa y Carlos Salinas de
Gortari), dos ex candidatos presidenciales (el
panista Ricardo Anaya y el "externo" postulado
por el Revolucionario Institucional, José Anto
nio Meade Kuribreña), una suerte de vicepre
sidente ejecutivo durante el peñismo (Luis Vi
degaray Caso, a quien aquí se ha llamado desde
años atrás "el cerebro sustituto" durante el pe
riodo 20122018), el fallido delfín de Calderón
a la candidatura presidencial panista de 2012
(Ernesto Cordero), dos panistas que ahora son
gobernadores (Francisco García Cabeza de Va
ca, de Tamaulipas, y Francisco Domínguez, de
Querétaro), varios personajes ligados específi
camente al calderonismo (Salvador Vega Casi
llas y Jorge Luis Lavalle Maury), el concuño de
Carlos Salinas de Gortari (José Antonio Gonzá
lez Anaya, quien fue secretario de Hacienda y
director de Pemex durante el peñismo) y otros
nombres relacionados con la operación en las
cámaras legislativas y en Petróleos Mexicanos
(entre ellos, el priísta David Penchyna).

DIECISIETE SEÑALAMIENTOS (A Salinas
de Gortari, por ejemplo, se le define como
"comisionista y cabildero del PAN" y al panista
Anaya se le menciona como receptor de seis
millones de pesos para buscar la gubernatura
de Querétaro) en un recorrido por el panta
no de la corrupción nacional, con supuestos
detalles de negociaciones, entregas de dinero
y las instrucciones específicas para cada acto
sucio, en una más que anunciada relatoría
de la "inmundicia" que ya había advertido el
Presidente de la República en sus conferencias
mañaneras.

TAI.ES ACUSACIONES LOZOYISTAS no
son una verdad jurídica. Son señal amientos
de alguien profundamente involucrado en los
mismos hechos corruptos de los que ahora
busca zafarse mediante una negociación para
acogerse a un "criterio de oportunidad" o una
"propuesta de salida alterna", como lo mencio
na en la denuncia de hechos aquí comentada.
Las baterías del sumiso "instrumento" de las
mafias del poder fueron enfocadas en las élites
del pripanismo de aquella época de las negocia
ciones "reformistas" y las elecciones peñistas
y en el calderonismo hoy escindido de Acción
Nacional. El ahora morenista Miguel Barbosa,
deplorable gobernador de Puebla, aparece por
ahí solicitando favores familiares, según el tex
to del ex director de Pemex.

EL DESFILE LOZOYISTA de escatología
política pasa revista a los temas de Odebrecht,
el financiamiento a la campaña presidencial
de Peña Nieto, Agronitrogenados, Etileno XXI,
compra de votos a favor de las "reformas es

tructurales", grupo Higa (el de la Casa Blanca
y la de campo de Videgaray) y, en un apartado
de ironía involuntaria, como un virtuoso es
candalizado ante la podredumbre ajena, "otros
hechos que reflejan el uso indebido del poder y
tráfico de influencias", entre ellos lo relaciona
do con el financiamiento en crisis de un medio
de comunicación especializado en economía y
finanzas.

AH, POR CIERTO, ayer el gobernador de
Querétaro hizo una sentida defensa de sí
mismo ante el presidente López Obrador que
estuvo en esa entidad. Y posteriormente hubo
en San Luis Potosí una reunión presidencial
con los gobernadores del país, que llegaron a
acuerdos sobre revisión del pacto fiscal y gas
tos sanitarios pandémicos. Pero la verdadera
nota del día, y seguramente de muchos días
más, ha sido la difusión (¿violatoria del debido
proceso? ¿acatamiento de voluntad presiden
cial?) de la denuncia de hechos del cantor de
temporada, el instrumentado Lozoya Austin.
¡Hasta mañana!

Fecha: 20/08/2020

Página: 10

Area cm2: 272

1 / 1

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 23,783

Página 23 de 55



¡Adiós culpables! "Si fallaron al bien común y a nuestro
precursor Manuel Gómez Morín (MGM), por lo tanto de
ben retirarse" advirtió el ex líder del PAN, Luis Felipe
Bravo Mena (LFBM) cuando ganó por primera vez la Pre
sidencia. Víspera de los 81 años de su fundación reconoció
que la actual coyuntura plantea a Acción Nacional una
reestructuración que lo sitúe como una alternativa de re
novación frente a un totalitarismo avasallador".

Consenso: Antes del 2021 "las fuerzas políticas debe
mos unirnos para disminuir la mortandad del Covid, que
es mayor a los 60 mil y después asistir con altura de mi
ras a la elección. En la cercanía de nuestro 81 Aniversario
no es tiempo de fundar sino reinventar a un PAN sin ca
bida a corruptos para servirle al país".
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Aprendan de MGM: Res
pecto a si el primer video di
fundido del caso Lozoya es
según Jorge Castañeda una
ofensiva contra el PAN, el ex

planteamos la subordina
ción de toda actividad indi
vidual, social o del Estado al
bien común". En 2021 con
áía asamblea postergada

í^fmla^C0vid19, el PAN buscará re
frendar los gobiernos de
Chihuahua Querétaro, Cali
fornia Sur, Quintana Roo y
Aguascalientes. "En una so
ciedad de egoístas y viola
dores del bien común es na
tural que se incube el ti
rano", concluyó LFBM.

Delincuencia organizada:
El diputado petista Gerardo
Fernández Norofla acusó al
área de Comunicación So

cial de Enrique Peña de "monstruosamente corrupta, por
lo que se debe investigar la fortuna de sus coordinadores
y su artífice con una pensión en la CFE. Seto en publici

arcas públicas y a sus promotores trasladarlos a penales
de alta seguridad" expuso el autor del libro, Casa Blanca.

Conago: SLP fue escenario para ei destape de algunos
de los 5 candidatos que buscarán gubernaturas. En esta
entidad, Morena postularía al secretario de Educación
Esteban Moctezuma, el PRI a su homólogo estatal loel
Ramírez y por el PAN Xavier Nava que buscaría una
alianza con el PRI. En Tlaxcala se prevé otra coalición
MCPANPRD con la edil citadina Anabell Avalos Zem
poaltecatl y en BCS regresaría el grupo del convicto ex
gobernador Narciso Agundis al postular Morena al dele
gado federal Víctor Castro. El Bronco de Nuevo León es
pera una alternancia con MCLuis Donaldo Colosio. La
secretaria de Gobernación Olga Sánchez Cordero pidió la
unidad de los actores de Conago, mientras el tamaulípeco
Francisco Cabeza de Vaca lanzó una grave acusación
contra uno de los subsecretarios de esa dependencia...
SCJN: Revisará las leyes estatales que permiten a los pa
dres prohibir a sus hijos asistir a clases sobre educación
sexual o temas contrarios a sus creencias religiosas.

Respecto 3 si el
primer video del caso

lorge Castañeda una
ofensiva contra él

al PAN desde su
fundación
planteamos la
subordinación dé
toda actividad
individual, social o

y del Estado al bien
común". El PAN
buscará refrendar
Chihuahua,
Querétaro, California
Sur Quintana Roo y
Aguascalientes

al
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MENOS MAL que traían mascarillas en la foto oficial,
pues de lo contrario habría sido muy notorio
que varios gobernadores no salieron muy contentos
de la reunión con Andrés Manuel López Obrador

EL ENCUENTRO con la Conago no fue muy terso,
de entrada, porque el Presidente volvió a salir con
que tiene "otros datos" y que la economía se está
recuperando... cosa que por supuesto desestimaron los
gobernadores. Cuentan que López Obrador hizo gala
de su falta de información real y, por lo mismo, de su
cerrazón. A eso hay que sumar que ya les dijeron que
como habrá mehos dinero para los estados, les toca
perseguir y exprimir a los contribuyentes a nivel local.

UNA SEÑAL de la tensión que se vivió en San Luis
Potosí es que los 10 mandatarios de la Alianza
Federalista desairaron la comida con el Presidente

y se fueron por su lado. Además, a diferencia de la
vez anterior, ahora no se hizo público el mensaje
de AMLO

EL COLMO es que ya los propios gobernadores están
divididos, al grado de que los llamados "rebeldes"
están considerando seriamente ¡salirse de la Conago!
El formato de la conferencia, dicen, ya no da para
las necesidades actuales.

DONDE sí hubo acuerdos fue en el tema de salud,
especialmente en lo que se refiere al semáforo
epidemiológico. Al anfitrión del encuentro, el potosino

Juan Manuel Carreras, le preocupaba que ese asunto
descarrilara el resto de la cumbre, de ahí que se puso
a hacer amarres desde antes. La que operó el pacto
fue su secretaria de Salud, Mónica Liliana Rangel,
quien hiló fino con manos de cirujana para unir
las posturas de la Federación y los estados.
LA CARA de Andrés Manuel López Obrador
lo decía todo: no se esperaba que en SU conferencia
mañanera el panista Francisco Domínguez tomara el
micrófono para desacreditar a Emilio Lozoya Austin,
sus videos y su salpicadero de lodo.

QUIENES saben del asunto cuentan que el gobernador
de Querétaro no le avisó al Presidente que iba
a defenderse de las acusaciones desde el podio
y a decirle en su cara que el ex director de Pemex
carecía de credibilidad, pese a que el mandatario
le ha dado vuelo al tema del video de los presuntos
sobornos. Pero guarden las navajas, porque dicen
que, pese a los encontronazos, la relación entre ambos
es más bien fluida y no hay pleito... nomás franqueza.
LO QUE acaba de hacer Manuel Bartlett,
de echar abajo la reforma de las pensiones en la CFE,
es tan brillante como meter un tenedor al enchufe.

Y es que la empresa ya se había librado de esa
tremenda carga, el SUTERM ni siquiera la estaba
peleando, pero, oootra vez, se antepuso la gracia
presidencial a la viabilidad financiera.
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B° O
Por el cariño de EPN
El ex director de Pemex, Emilio Lozoya, evidencia, !• •« F
en su denuncia contra tres ex presidentes. lo que ¿S* JÉ"
de alguna forma siempre fue secreto a voces: !a
confrontación que había en el sexenio pasado entre j_u¡s
Luis Videgaray y Miguel Osorio por las querencias del Videgaray
presidente Peña Nieto. Pero hasta ahora, el ex titular
de la Segob, no está embarrado como Videgaray.

ABM pone $800 mil mdp
*» a Más que puesta está la banca para dar respaldo

financiero al plan de infraestructura que se afina en
Palacio Nacional. El presidente de la Asociación de

Luis Niño Bancos de México. Luis Niño de Rivera, indicó que
de Rivera $800 mil millones a disposición de ese proyecto.

aunque aún "no tenemos ¡dea de cuánto van a invertir
y en qué v an a invertir". O sea. confianza plena.

AI que madruga... ^
Intento de madruguete pretende dar el dirigente "M
interino de Morena. Alfonso Ramírez Cuéllar, a los ¿^Sjjn'
aspirantes a ocupar ese cargo, Envió a la Sala Superior f||p
del TEP.IF. que preside Felipe Fuentes, un oficio Alfonso
pidiendo prorrogar un año su mandato, debido a ia Ramírez C
emergencia sanitaria. De concedérsele, él repart iría
las candidaturas en Morena para la elección de 2021.

A " | Amieua va con Morena
fW •* SHá Por cierto, amarró candidatura en Morena el ex jefe de
% W# Gobierno José Ramón Amieva. Va por la presidencia

y*? municipal ele Mixquiahuala. Hidalgo, de donde es
J. Ramón originarlo. Nos cuentan que su estrategia es hacer
Amieva campaña a ras de piso, vendo de puerta en puerta para

ganarse la confianza de los electores para la la jornada
de octubre próximo.

Cesan al golpeador %
Sensible se mostró la titular de la CN 1)11. Rosario #<*¡1 Ski
Piedra, ai destituir a Arturo Tapia Lugo como director m ... y m,
de Difusión. I ,uego de que El Heraldo de México reveló
que en septiembre de 2019 este personaje insultó y Rosario
golpeó a una mujer, la ombudspersou informó que Piedra
la institución "no tolera ningún tipo de violencia de
género". Y lo cesó una semana después de nombrarlo.

Fecha: 20/08/2020

Página: 2

Area cm2: 212

1 / 1

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 11,517

Página 27 de 55



Nos cuentan que tras el discurso del
mandatario panista, el jefe del Ejecutivo
mostró civilidad, reconoció el trabajo
realizado para enfrentar la pandemia de
Covid19 y hasta ofreció otorgar recur
sos para acelerar la reactivación en la
entidad.

***

Por la tarde, sin embargo, se filtró la de
claración de Lozoya, que entre otras co
sas, menciona: "En el caso específico de
Francisco Domínguez Servién, las exi
gencias de dinero llegaron al nivel de
que, encontrándonos en un evento in
ternacional en Estados Unidos y encon
trándose dicho legislador en estado de
ebriedad, tomó la bandera de México y
la lanzó, gritando que esto era una trai
ción porque no le cumplían con la entre
ga del monto pactado".

*?*

Habrá que ponerle una lupa al proceso
de selección de consejeros del IECM,
pues cuentan que al menos cuatro de los
perfiles finalistas no son del todo inde
pendientes. Hablamos de José Antonio
Carrera, Jorge Egren Moreno y Adelina
Edith González, quienes se desempeñan
como asesores del actual consejero ca
pitalino Yuri Beltrán.

*#*

Además, Ernesto Ramos Mega, repre
sentante de la empresa ganadora de la

licitación para implementar el sistema
de voto electrónico para los mexicanos
que radican en el extranjero. Hay que re
cordar que, en los comicios del próximo
año, la Ciudad de México renovará 66
integrantes del Congreso, así como los
titulares de las 16 alcaldías y los 204
Concejales que integran el cuerpo cole
giado de éstas.

***

Regresando a la declaración de Lozoya
ante la Fiscalía General de la República
(FGR): "En general, lo que puedo referir
como director general de Pemex, mi pri
mer cargo público relevante en el país, es
que Enrique Pefta Nieto y Luis Videgaray
Caso crearon un esquema de corrupción
en el Gobierno Federal, en el cual el co
mún denominador era el siguiente: todas
las personas que de cierto modo apoya

ron en la campaña presidencial tenían
que ser remuneradas o compensadas. La
forma en cómo eran recompensados era
dándoles contratos de proveeduría de
insumos, contratos diversos, adquisi
ción de empresas o inmuebles, para que
estas personas se beneficiaran".

***

El documento no tiene desperdicio. Sir
ve como pieza oculta dentro de un gran
rompecabezas de la política nacional y
el mundo de los negocios. "Los demás
sobornos fueron entregados en Montes
Urales 425 (...) El señor Francisco Olas
coaga cuenta con un video en el que se
observa la entrega del dinero, consisten
te en múltiples fajos de billetes de diver
sas denominaciones, empacados en bol
sas transparentes de tipo bancario, al
enlace del Partido Acción Nacional".

A diferencia de los

gobernadores que no
responden a señalamientos
emitidos desde ta

federación, el queretano
FRANCISCO DOMÍNGUEZ
aprovechó la visita del
presidente Andrés Manuel
López Obrador a su estado
para negar cualquier tipo
de vínculo con las

acusaciones

de corrupción hechas por
el exdirector de Pemex,
Emilio Lozoya.
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Rayuela
Alguien filtró la denuncia
de Lozoya para poner en
jaque el debido proceso.
La alargada sombra del
español Garzón no

descansa.
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Obesidad y diabetes en México

En México enfrentamos, desde2016,

la alerta epidemiológica por diabe
tes, que aunado a la obesidad han
provocado un grave problema de

salud públicay que hareducidola esperanza
de vida de los mexicanos. Especialistas han
confirmado la vinculación entre la diabetes,
hipertensión y cáncer con el sobrepeso y la
obesidad. Los programas implementados
no han dado resultados y enfrentamos una
crisis sanitaria que se agrava con la pande
mia mundial.

Ya lo dice el clásico: prioridad que no se
refleja en el presupuesto es demagogia y es
que, más allá de lo que se diga en discursos,
los ciudadanos esperan que un día los com
promisos se cumplan
En materia de salud, uno pensaría que

después de escuchar una semana sí y otra
también que la diabetes y la obesidad sonfac
tores de riesgo para el contagio de Covid19
y que por eso nuestro país registra una tasa
de letalidad por encima de otras naciones,
los responsables del sector ya habrían im
plementado cambios para controlar esta
condición que aqueja a miles de mexicanos.
Sin embargo, el reporte de la organización

México Evalúa muestra que en la primera
mitad del año hay subejercicios importantes
en todo el sector; se ha gastado 4% debajo
de lo presuptiestado y en el rubro específi
co para medicamentos el subejercicio se va
hasta 14.5%
No está de más mencionar que además de

las vacunas que han dejado de recibir meno
res de edad, algunos de los medicamentos
que más escasean en las unidades de saltid
son precisamente la metformina y la gaba

pentina, que se utilizan para controlar a los
diabéticos. Así que mientras se busca prohi
bir alimentos, cambiar la alimentación de
los mexicanos y otros esfuerzos que pueden
tomar años, a los mexicanos que padecen
esta enfermedad no se les puede surtir su
receta de rutina.

La diabetes es la primera causa de muerte
en las mujeres y la segunda en los hombres; es
motivo de incapacidad prematura, ceguera,
amputaciones, no caiisadasportraumatismos
yes considerada como una de las cinco enfer
medadesconmayorimpactoenelsectorsalud.
El gran desafío de la 4T en materia de sa

ludpúblicaesdesarrollaryejecutarpoKticas
públicas que combatan con eficacia la obesi
dad y la diabetes en todos los segmentos de
la sociedad.

SUSURROS

1. Juan Hugo de la Rosa, presidente muni
cipal de Nezahualcóyotl, anunció que en
coordinación con el Hospital Regional de
Alta Especialidad de Ixtapaluca será el pri
mer municipio del país en realizar pruebas
gratuitas de anticuerpos Covid19. Las
pruebas de inmunidad servirán para que la
comunidad científica conozca la cantidad

de anticuerpos que genera una persona que
haya estado contagiada.
2. Por segunda ocasión, Santiago Nieto,

titular de la Unidad de inteligencia financie
ra (UIF), confirmó que no hay investigación
contra Miguel Ángel Osorio Chong, actual
senador de la República y ex secretario de
Gobernación.
3. Esteban Moctezuma no buscará la

candidatura al gobierno de San Luis Potosí
para el 2021. Precisó que está enfocado a
cumplir con su encargo como secretario de
Educación.
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SNTE, ¿democracia
postergada?

I desconfinamiento, más que la implementa
ción del nuevo TMEC, sacará de su parsimo
nia al gremio magisterial. A cuatro días del
inicio del ciclo escolar, los docentes, sus super
visores y los directivos de las escuelas públicas

acuden a sesiones extraordinarias de los consejos téc
nicos para ultimar los detalles de la implementación del
programa Aprende II de la SEP.
El regreso a las clases será virtual. Pero la renova

ción de las 60 secciones y del Comité Ejecutivo Na
cional del SNTE tendría que reanudarse en breve, en
cumplimiento de la nueva legislación laboral. El se
máforo epidemiológico evitará reuniones masivas,
pero no detendrá la ebullición de la disputa por la
secretaría general del sindicato más numeroso de
Latinoamérica.

La contingencia por el Covid1 9 frenó la elección
de los nuevos secretarios seccionales, convocadas por
el secretario general en funciones, Alfonso Cepeda
Salas, hace siete meses, luego de sendas sesiones ex
traordinarias del Consejo Nacional del SNTE en las
que no fueron atendidas las propuestas de Maestros
por México, la facción simpatizante con la exlideresa
magisterial, Elba Esther Gordillo Morales.

Hace tres semanas, en el Diario Oficial de la Federa
ción apareció publicado un listado con 178 organiza
ciones sindicales cuya toma de nota hubiera expirado
durante la contingencia sanitaria, quienes recibieron
una prórroga hasta el próximo 30 de septiembre. "La
prórroga no aplica para los procesos de elección de
las directivas o dirigentes que se hayan concluido antes
del 23 de marzo de 2020 y se encuentren pendientes
de su registro", estipula el artículo quinto transitorio del
acuerdo, expedido por la secretaria del Trabajo, Lui
sa María Alcalde, "tampoco aplica para el caso de

las directivas o dirigentes de los componentes, seccio
nes o delegaciones sindicales".

Los leales a Elba Esther Gordillo trataron de frenar la

unción de Cepeda Salas, quien quedó al frente del SN
TE tras de la renuncia de Juan Díaz de la Torre. El
Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje validó su
designación y la Dirección General de Registro de Aso
ciaciones tomó nota.

La definición de la dirigencia magisterial, en manos
de sureños: el titular de la DGRA es Lucio Galileo
Lastra, de orígenes teapanecos, y el presidente del
TFCA es el abogado chiapaneco Plácido Humber
to Morales Vázquez, quien además goza de cerca
nía y afectos en Palacio Nacional.

El Pleno del TFCA había admitido los acuerdos aproba
dos por los consejeros del SNTE, entre ellos el reglamento
de elecciones del SNTE y las convocatorias para renovar
las dirigencias seccionales, además de la decisión de de
jar a Cepeda al frente de la secretaría general hasta que
concluya el periodo para el que fue elector su antecesor.

Al interior del sindicato surgió un movimiento nacio
nal que reclama ¡a democratización plena del sindica
to y en el primer bimestre del 2020, representantes de
50 representaciones sindicales acudieron a juzgados
de distrito para impugnar las funciones regístrales del
Pleno del Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje.

La contingencia sanitaria interrumpió el trabajo pre
sencial en el Poder Judicial durante casi cinco meses.
Justo la semana pasada, Juan Gutemberg Soler
Hernández, secretario del juzgado tercero de distri
to en el estado de Baja California Sur en funciones de
juez, concedió un amparo a los maestros de la escuela
Emma Isabel Osuna Mancillas de la delegación Dl35
del SNTE en Baja California Sur.

La medida cautelar de los actos reclamados, que fue
concedida por el juez Soler Hernández, aplica para el
único efecto de que el TFCA no ejecute los actos recla
mados, en específico, los acuerdos del consejo nacio
nal del SNTE emitidos el 10 de diciembre del 2019 y
el 14 de enero del 2020.

La medida cautelar no implica la paralización de
procedimiento alguno, por ser de orden público y de
naturaleza insuspensible, advierte la notificación he
cha a las partes involucradas.
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El domador
en la aula
La historia ñola escriben los

que no hacen nada
SFIorestán

i estuviéramos enlos setentas, Andrés
Manuel López Obrador hubiera inau
gurado la reunión de ayer en San Luís

Potosí diciendo: La República está reunida, como
durante cinco añoslohizo José López Portillo.
Dicho esto, debo apuntar que este encuentro

es el más importante de los que ha convocado Ló
pez Obrador con el peso de que en aquellos tiem
pos todo era PRI y hoy casi todo es Morena, de no
ser por la resistencia de una decena de goberna
dores de oposición panista a los que afioj aron en
la víspera con un video.
El Presidente tuvo la inteligencia política de lla

marlos para una primera reunión con el gabinete,
como para que hicieran catarsis y no llevaran el pico
del enfrentamiento a la sesión principal
De esa preliminar se conoció la denuncia del

gobernador panista de Tamaulipas, Francisco
García Cabeza de Vaca, quien dijo que el gobier
no pide trato de Estado y luego da una bofetada
con marca partidista.
Antes, en la mañanera en Querétaro, el gober

nador, también panista, Francisco Domínguez,
ante el Presidente fij ó su posición por la difusión
del video en el que su hasta el lunes secretario
privado, Guillermo Gutiérrez Badillo, aparecía a
lado de Rafael Caraveo recibiendo 3 millones de

pesos en efectivo cuando su j efe era senador por
aquella entidad, en 2014.
Ya en San Luis Potosí los gobernadores, que ya

habían soltado, denunciaron contradicciones y

carencias en la crisis por el covid19, hablaron de
las participaciones, del nuevo pacto fiscal.
Yaconoceremoslos detalles del encuentro, pero

para López Obrador fue una victoria política, el do
mador enlaj aula, al sentar a todos los gobernadores
cuando estamos a 17 días del inicio delperiodo elec
toralylapolarizaciónestáensu máximo.
Por eso digo que fue un deja vu: La República

está reunida, recordé.
RETALES
1. RECLAMO. Alfonso Romo hizo una crítica del
gobierno de la 4T ante los industriales de Trans
formación de Nuevo León. Dijo que si su mística
de motivarla creatividad y la innovación existie
ra en el gabinete, México sería otro. Y eso que ha
blaba con la representación presidencial;
2. INVESTIGUEN. Duro y directo como siem
pre, el senador Germán Martínez rechazó ha
ber dado un solo contrato de los 56 que el IMSS
dio a la empresa de Rafael Caraveo, un prota
gonista del video de los millones de pesos, so
bre todo en Campeche. Que me cite la Fiscalía,
me dijo. Y que me informe el destino de la de
nuncia que presenté por la escasez de medicinas,
que es un delito que se llama ejercicio ilícito del
servicio público; y
3. ¿HUMANOS? Rosario Piedra designó como
jefe de prensa de la CNDH a Arturo Tapia Lugo,
quien el 24 de septiembre golpeó a una trabaja
dora del Tren Ligero y le gritó: Seguro no tienes
ni la prepa. Eres una puta al mejor postor. Digo,
hablando de derechos humanos.

Nos vemos mañana, pero en privado
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¦7
| 172 es un numero que inmediatamente trae

i a nuestra memoria uno de los acontecimien
tos que más dolor han causado en México: 72

migrantes (58 hombresyl4 mujeres) de diversas naciona
lidades,fueron torturadosyejecutados, durante su tránsito
hacia Estados Unidos.

La próxima semana, el 24 de agosto, se cumplirán 10
años de que fueron hallados los cuerpos de las víctimas en
San Fernando, Tamaulipas. No hay que perder de vista que
el hallazgo es la primera noticia que se tuvo de la masacre.

Al día de hoy las familias poco saben sobre los hechos, lafor
nia en que sus familiares perdiéronla vida, y mucho menos
de quiénes son los responsables.
A10 años del hallazgo de los 72 migrantes asesinados,

63 han sido identificados y nueve continúan sin identi
ficación. Sin embargo, siete familias representadas por
la Fundación Justicia y el Estado Democrático de Dere
cho tienen serias dudas de que efectivamente se les haya
entregado el cuerpo de sus familiares, pues el proceso de
investigación no ha sido diligente y las autoridades han
mostrado poca voluntad para dar respuesta a 72 familias.
Imperdonable que no hayan hecho un reconocimiento de
ADN a estas alturas.

Durante estos 10 años no ha habido una investigación
exhaustiva de los hechos. 2010 fue uno de los años que, des
pués de iniciada la guerra contra el narcotráfico, ilustró que
la violencia no eraproducto únicamente de la capacidad de
los grupos criminales, sino de éstos en conjunto con auto
ridades de alto nivel. Ese contexto de macrocriminalidad

es justamente la impunidad; es la señal de que la violencia
por más aterradora que resulta, no tiene costos para los in
fractores.

El hecho de encontrar los cuerpos no significa que se ha
ya garantizado el derecho ala verdad, pues paraeso debería
dilucidarse quienessonlosresponsablesylos involucrados,

cómo fueronlos hechos,y sobre todo las razones por las que
fueronsecuestrados,torturadosyasesinados. Otra vertien
te del derecho ala verdades identificarlos restos de las nue

ve personas que faltan.
Garantizar una investigación con miras a dar con la ver

dad, sí implicaría reparar parte del daño alas familias de los
72 migrantes. Para ello, las familias deben ser partícipes del
proceso enlas mismas condiciones que las mexicanasy con
el apoyo institucional necesario, pues son personas en si
tuación de pobreza extrema que obviamente no viven en
México.
Con una investigación exhaustiva del caso de San Fer

nando, se abrirá una oportunidad para saber qué ha pasa
do con personas migrantes que han sido y siguen siendo
secuestradas en su paso por México. En 2009, la cifra de se 
cuestros de migrantes era de 9 mil ocurridos enun periodo
de 6 meses y en el que se reportaba participación de agentes
del Estado.

A10 años de la masacre quedamuchopor hacerpara re
parar alas familias de los 72. Además de ofrecer verdad, las
autoridades del Estado mexicano deben atender las necesi

dades de las familias, quienes por su lucha incansable y do
lor hoy requierenasistenciamédicay cuidadospara que sus
hij os continúen con sus proyectos de vida, que fueron rotos
por el asesinato de sus familiares enbusca de un sueño.
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Alito (el del PR1)
cuenta un chiste

17
I 1 scandalos políticos exhibí

j dos en los medios siempre
 Jñ dan para momentos que,

si no fuera por la tragedia que significan
los robos vistos, sonbuenos chascarrillos.

AyerAlej anclro Moreno, o Alito, como le
dicen, presidente nacional del PRI nos re
galó uno de esos momentos. En entrevista
con Danielle Dithurbidey Enrique Cam
pos, el ex gobernador de Campeche dijo,
entre otras cosas, lo siguiente:
Que presentarían una denuncia con

tra Emilio Lozoya porque los priistas son
también víctimas de los delitos de Lozo

ya. Juro que así lo dij o.
"Para nosotros también es inaceptable

cualquier tipo de corrupción y creemos
que debe pagar por sus delitos Emilio
Lozoya, así que acorde con la legislación
penal habremos de presentar una de
nuncia contra él, porque somos víctimas,
y queremos que devuelva todo lo que in
debidamente recibió. Queremos que la
Fiscalía General de la

República, en la que
confiamos, investigue
todo lo sucedido con

este caso, en todos los
casos que se han seña
lado, tope hasta donde
tope y que se llegue al fondo de todo, que
se castigue a quien sea responsable".
Alito, Alito, Alito... No sé sisealamejor

de las ideas que el líder del PRI presente
una denuncia contra Lozoya.
Todo gobernador de Campeche tie

ne relación conlos directores de Pemex,
aunque quién sabe si tan cercana como
la del hoy presidente del PRI. Tres co
legas, Carlos Loret, Salvador Camarena

y Pancho Garfias han contado en dife
rentes momentos de esa relación du

rante la dirección del hoy indiciado por
el asunto Odebrecht.

Loret, por ej emplo, ha contado que Mo
reno fue el conducto para las negociacio
nes entre Lozoyay Amado Yañez, el dueño
de Oceanografía, al que le llovieron acusa
ciones en aquel sexenio porque según ha
contado lo querían quebrar para comprar
le, por la fuerza, la empresa a cambio de

unos pocos dólares.
Se cuenta que Alito

conoció bien el avión

privado de Yañez en
aquellos días... y a Lo
zoya, del que hoy se di
ce víctima.

Por cierto, Danielle abrió la conversa
ción mencionando la acusación contra

Peña Nietoy Videgaray; Alito evadió, dijo
que "El PRI no va a ser tapadera ni va a de
fender a nadie". Y luego añadió que no "ha
tenido contacto" con ninguno de los dos.
No estaría mal que los contactara en

estos días y nos cuente qué le dicen, su
pongo que a ellos no les pareció un chiste
lo de la victimización de Alito.

El dirigente dijo que
su partido es también
victima de Lozoya
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Se recompensa
la ine iciencia

Del inmerecido mayor poder que se le
otorgó al subsecretario Hugo López
Gatell regalándole 13 dependencias,

sobresalta que se incluya a la Comisión Federal para
la Protección contra Riesgos Sanitarios, la Cofepris,
órgano descentralizado y estratégico del gobierno,
vinculadoala Secretaría federal de Salud.
El presidente López Obrador tuvo la oportunidad

de repensarlo y no degradarla, ya que perderá su au
tonomía técnica, operativay administrativa
Al subsecretario que con desvergonzada cachaza

viene afirmando (desde finales de abril) que la cur
va de la pandemia "se está aplanando", el mismo que
cuando van casi 60 mil muertos por covid19 sigue
pataleando contraía conveniencia del uso del cubre
bocasy que cambió labatade médico por la chaqueta
de político, también se le han confiado otras áreas al
tamente sensibles: la Comisión Nacional contra las
Adicciones, los centros para la Prevención y el Con
trol del VIH/sida y la Salud de la Infancia, según el
acuerdo publicado en el Diario Oficial de la Federa
ciónyque entraenvigorhoy.
Creada por el Congreso en2001con base en una

brillante iniciativa del eminente doctor Julio Frenk

(hoy presidente rector de la Universidad de Mia
mi), a la Cofepris le llevó más de diez años consoli
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darse y lograr, en 2012, la certi
ficación de la Organización Pa
namericana de la Salud como

Agencia Reguladora de Referen
cia para Medicamentos (lo hacía
ya con Brasil, Argentina, Colom
biay Cuba), y en 2014 la de la Or
ganización Mundial de la Salud,
lo cual puso a México entre las
20 naciones que gozan de tales

distinciones y de la confiabilidad del mundo.
Las funciones de la Comisión humillada son tan

importantes como que de ella depende que no cau
sen daño los alimentos y medicinas que consume la
totalidad de la población. Su facultad sanitaria es tan
amplia que puede, sin ordenjudicial, clausurar labo
ratorios, restaurantes, plantas de comestibles, bares,
rastros y cualquier otro tipo de instalaciones donde
se amenace la salud pública
Además del peligro que corre la Cofepris de que

las organizaciones Mundial y Panamericana de Sa
lud le retiren sus certificaciones por verla reducida
a una oficina burocrática, es evidente que su sub
ordinación a López Gatell entraña un descarado
conflicto de interés: es la subsecretaría del doctor
veleta la que compra gran parte de productos para
el sistema público de salud, y es la Cofepris quien
los regula. ¿Qué necesidad de crear un problemón
pervirtiendo la concepción y diseño original de la
Comisión?
Insensata, la anexión entraña una insalvable pa

radoja: el Presidente designa tanto al subsecreta
rio como al comisionado. Las jerarquías de éstos
son paralelas, pero LópezGatell "supervisará"
a quien, de facto, será uno más de sus ya muchos
achichincles.

Lo sano era que se mantuviera la distancia y que
subsecretaría y Cofepris continuaran siendo con
trapeso entre ellas.

Lo sano era que
se mantuviera la
distancia entre
la subsecretaría

y la Cofepris
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MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/XCIII

Buenos resultados
Gran noticia, Hugo LópezGatell ¡o ha hecho tan bien al frente de la pandemia
que le otorgan la jefatura de riesgos sanitarios. Ha sido tocado por una varita

mágica que lo convierte en un secretario monumental. Gran premio

Miércoles 19 de agosto.
7:07 am. Amanece len
tamente en el inolvida
ble año de Leona Vica
rio. Una nota de Pedro

Domínguez publicada en su periódico
MILENIO informa que "el presidente
Andrés Manuel L(i)ópez Obrador dio su
conferencia matutina desde Querétaro,
en donde afirmó que 'afortunadamente
hay buenos resultados en materia de se
guridad' y agradeció al gobernador, Fran
cisco Domínguez Servién, su trabajo de
manera coordinada con el gobierno fede
ral." Califores, califores, México, México,

un, dos, tres.
El gobernador Domínguez: "El ex direc

tor de Pemex, Emilio Lozoya, ha pretendi
do involucrarme, con unabajeza inaudita,
en actos de corrupción, ha aportado sólo
sus dichos que valen lo que su prestigio,
nada".Correcto, lo que sigue es preguntar
le a su hombre de confianza por qué recibía
bolsas de dinero y las ponía en una maleta.

12:35 pm.
Una nota de la redacción de su revista
Proceso informa que "de acuerdo con un

proyecto de la Secretaría de Salud Federal, la

Comisión Federal para la Protección contra
Riesgos Sanitarios (Cofepris) y otras 12 ofi
cinas quedarían bajo responsabilidad de la
subsecretaríadePrevenciónyPromociónde
laSalud, que encabezaHugo LópezGatell".
Gran noticia, López Gatell lo ha hecho

tan bien al frente de la pandemia que le
otorgan la jefatura de riesgos sanitarios. A
todo meter.

Entre los órganos desconcentrados
que pasarían a la subsecretaría de López
Gatell están la Comisión Nacional contra
las Adicciones (Conadic); el Centro Nacio
nal de Equidad de Género y Salud Repro
ductiva; el Centro Nacional de Programas
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Preventivos y Control de Enfermedades;
el Centro Nacional para la Prevencióny el
Control del VIH/SIDA, así como el Cen
tro Nacional para la Salud de la Infancia
y la Adolescencia, el Centro Nacional de
la Transfusión Sanguínea, y Servicios de
Atención Psiquiátrica.
También la Dirección General de Epide

miología; la Dirección General de Promo
ción de la Salud; la Dirección General de In
formación de Salud; el Secretariado Técnico
del Consejo Nacional de Salud Mental, y el
Secretariado Técnico del Consejo Nacional
paralaPrevencióndeAccidentes.
Aigoeei. Una subsecretaría que es como

una secretaría de las grandes. Con este pro
yecto la Cofepris dejaría de estar adscrita a
la oficina del secretario de Salud y pasaría
a la supervisión del subsecretario López
Gatell. Como se dice en las celebraciones

populares: ¡A toda madre!
Gil cavila: López Gatell ha sido tocado

por una varita mágica que lo convierte en
un secretario monumental. Gran premio.
Una nota de Braulio Carbaj al en su perió

dico La Jornada informa que "la Organiza
ción Mundial de Comercio (OMC) advirtió
que de acuerdo con los resultados de su Ba
rómetro sobre el Comercio de Mercancías es

probable que el intercambio global de mer
cancías haya caídode manera históricacomo
consecuencia del confinamiento social a raíz

de la pandemia de Covid19". Todo ha caído
de manera histórica, eso que ni qué.
En su reporte, el máximo organismo co

mercial destacó que en el segundo trimestre
de 2020 se registró una cifra negativa de 18.5
por ciento respecto a igual periodo de 2019, la
más elevada desde 2007, año en el que se co
menzó el seguimiento. ¿Estamos perdidos?

2:30 pm.
La hora sagrada. El índice de intercambio
global de mercancías, según la OMC, se co
locó en 85.5 puntos, lejos de la marca de
los 100 puntos, que hacia arriba indica una
tendencia positiva Significa que el comer
cio global opera en números negativos y
estálejos de los positivos. Ay, Dioses, el co
mercio global se va al barranco.

El Barómetro registra caídas en todos los
sectores, pero destaca el desplome de 71.8
por ciento en automóviles y 76.5 en trans
porte de carga, los peores números desde
que hay registro. Gil no quisiera ser ave de
mal agüero, pero estas cifras serán una ma
ravilla ante lo que vendrá el año entrante.
Doña Leona Vicario le dijo a don Andrés

Quintana Roo: ¿Ya terminaste los Senti
mientos de la Nación? ¿Se los diste a José

María? Uta, Leona, me equivoqué y se los di
a Vicente. ¿Y ahora que hacemos? Nada Ca
llarnos lasbocas.

Todo es muy raro, caracho, como di
ría Antonio Machado: "Si es bueno vivir;
todavía es mejor soñar, y lo mejor de todo,
despertad.

Gils'enva

Diría Antonio Machado:
\S.7 es bueno vivir, todavía
es mejor soñar, y lo mejor

de todo, despertar
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TRASCENDIÓ

entre las revelaciones que
arroj ó la declaración de Emilio Lo
zoya en su denuncia ante la FGR es
tá que el ex presidente Enrique Pe
ña Nieto se mandó construir con la

firma Higa una casa de retiro en Es
tado de México con un museo para
exhibir imágenes, galardones y re
conocimientos de su paso por el Eje
cutivo. Otro pasaje del documento
refiere que enunagiraporVeracruz,
el entonces gobernador, Javier
Duarte, le entregó una carpeta con
una foto y unas llaves: la instantánea
era de un Ferrari que perteneció al ex
presidente Adolfo López Mateos
y las llaves eran del vehículo, que al
final fue depositado enuna bodega

entre las primeras reaccio
nes el ex mandatario Felipe Calde
rónse dijo "linchado", el excandida
to Ricardo Anaya anunció que hoy
presentará denuncia y el también
ex aspirante a la Presidencia José

Antonio Meade se declaró "loca

lizable" para lo que proceda. A ver.

la SEP a cargo de Esteban
Moctezuma y la Conago firmaron
un acuerdo para evitarla deserción
escolar y el rezago educativo, pero
lo que más urgía al gobernador de
Oaxaca, Alejandro Murat, quien
propuso el documento, era que
quedara signado el compromiso
que no se faltará al cumplimiento
de los derechos laborales de los do

centes. Ese estado, hay que recordar,
es uno de los más asolados por laCN
TEconmarchasyexigencias.

Redes Sociales Progresis
tas han endurecido la mano con mi

ras a ser partido la próxima semana
y el consejo directivo que encabeza
Fernando González destituyó al
coordinador en Tabasco, Hernán
Domingo, por "violar el código de
éticay apartarse de los principios de
pluralidad, inclusión y respeto que
exige la organización", h

Fecha: 20/08/2020

Página: 2

Area cm2: 125

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió

Redacción

Costo: 4,160

Página 39 de 55



17
11 172 es un número que inmediata

J mente trae a nuestra memoria uno
I I de los acontecimientos que más do

lor han causado en México: 72 migrantes (58 hom
bres y 14 mujeres) de diversas nacionalidades, fue
ron torturados y ejecutados, durante su tránsito
hacia Estados Unidos.

Lapróximasemana, el24deagosto, se cumpliránlO
años de quefueronhalladoslos cuerpos de las víctimas
en San Fernando, Tamaulipas. No hay que perder de
vistaqueelhallazgoeslaprimeranoticiaquesetuvode
la masacre. Al día de hoy, las familias poco saben sobre
loshechos,laformaen que sus familiares perdiéronla
vida, y mucho menos de quiénes sonlos responsables.
A10 años delhallazgo de los 72 migrantes asesina

dos, 63 han sido identificados y nueve continúan sin
identificación Sin embargo, siete familias representa
das porlaFundaciónJusticiayelEstado Democrático
de Derecho tienen serias dudas de que efectivamen
te se les haya entregado el cuerpo de sus familiares,
pues el proceso de investigación no ha sido diligente y
las autoridades han mostrado poca voluntad para dar
respuesta a 72 familias. Imperdonable que no hayan

hecho un reconocimiento de ADN a estas alturas.

Durante estos 10 años no ha habido una investiga
ción exhaustivade los hechos. 2010 fue uno de los años
que, después de iniciada la guerra contra el narcotráfi
co, ilustró que la violencia no era producto únicamente
de la capacidad de los grupos criminales, sino de éstos
en conjunto con autoridades de alto niveL Ese contex
to de macrocriminalidad es justamente la impunidad;
es la señal de que la violencia por más aterradora que
resulta, no tiene costos paralos infractores.
El hecho de encontrar los cuerpos no significa

que se haya garantizado el derecho a la verdad, pues
para eso debería dilucidarse quienes son los respon
sables y los involucrados, cómo fueron los hechos,
y sobre todo las razones por las que fueron secues
trados, torturados y asesinados. Otra vertiente del
derecho a la verdad es identificar los restos de las

nueve personas que faltan.
Garantizar una investigación con miras a dar con la

verdad, sí implicaría reparar parte del daño a las fami
lias de los 72 migrantes. Para ello, las familias deben ser
partícipes del proceso enlas mismas condiciones que
las mexicanas y con el apoyo institucional necesario,
pues son personas en situación de pobreza extrema
que obviamente no viven en México.
Con una investigación exhaustiva del caso de San

Fernando, se abrirá una oportunidad para saber qué
ha pasado con personas migrantes que han sido y si
guen siendo secuestradas en su paso por México. En
2009, la cifra de secuestros de migrantes era de 9 mil
ocurridos en un periodo de 6 meses y en el que se re
portaba participación de agentes del Estado.
A10 años de la masacre queda mucho por hacer pa

ra reparar a las familias de los 72. Además de ofrecer
verdad, las autoridades del Estado mexicano deben
atender las necesidades de las familias, quienes por su
lucha incansable y dolor hoy requieren asistencia mé
dica y cuidados para que sus hij os continúen con sus
proyectos de vida, que fri eron rotos por el asesinato de
sus familiares en busca de un sueño.
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El domador
en la aula
La historia ñola escriben los

que no hacen nada
SFIorestán

i estuviéramos enlos setentas, Andrés
Manuel López Obrador hubiera inau
gurado la reunión de ayer en San Luís

Potosí diciendo: La República está reunida, como
durante cinco añoslohizo José López Portillo.
Dicho esto, debo apuntar que este encuentro

es el más importante de los que ha convocado Ló
pez Obrador con el peso de que en aquellos tiem
pos todo era PRI y hoy casi todo es Morena, de no
ser por la resistencia de una decena de goberna
dores de oposición panista a los que afioj aron en
la víspera con un video.
El Presidente tuvo la inteligencia política de lla

marlos para una primera reunión con el gabinete,
como para que hicieran catarsis y no llevaran el pico
del enfrentamiento a la sesión principal
De esa preliminar se conoció la denuncia del

gobernador panista de Tamaulipas, Francisco
García Cabeza de Vaca, quien dijo que el gobier
no pide trato de Estado y luego da una bofetada
con marca partidista.
Antes, en la mañanera en Querétaro, el gober

nador, también panista, Francisco Domínguez,
ante el Presidente fij ó su posición por la difusión
del video en el que su hasta el lunes secretario
privado, Guillermo Gutiérrez Badillo, aparecía a
lado de Rafael Caraveo recibiendo 3 millones de

pesos en efectivo cuando su j efe era senador por
aquella entidad, en 2014.

Ya en San Luis Potosí los gobernadores, que ya
habían soltado, denunciaron contradicciones y
carencias en la crisis por el covid19, hablaron de
las participaciones, del nuevo pacto fiscal.
Yaconoceremoslos detalles del encuentro, pero

para López Obrador fue una victoria política, el do
mador enlaj aula, al sentar a todos los gobernadores
cuando estamos a 17 días del inicio delperiodo elec
toralylapolarizaciónestáensumáximo.
Por eso digo que fue un deja vu: La República

está reunida, recordé.

RETALES
1. RECLAMO. Alfonso Romo hizo una crítica del
gobierno de la 4T ante los industriales de Trans
formación de Nuevo León, Dij o que si su mística
de motivarla creatividad y la innovación existie
ra en el gabinete, México sería otro. Y eso que ha
blaba con la representación presidencial;
2. INVESTIGUEN. Duro y directo como siem
pre, el senador Germán Martínez rechazó ha
ber dado un solo contrato de los 56 que el IMSS
dio a la empresa de Rafael Caraveo, un prota
gonista del video de los millones de pesos, so
bre todo en Campeche. Que me cite la Fiscalía,
me dijo. Y que me informe el destino déla de
nuncia que presenté por la escasez de medicinas,
que es un delito que se llama ejercicio ilícito del
servicio público; y
3. ¿HUMANOS? Rosario Piedra designó como
jefe de prensa de la CNDH a Arturo Tapia Lugo,
quien el 24 de septiembre golpeó a una trabaja
dora del Tren Ligero y le gritó: Seguro no tienes
ni laprepa. Eres una puta al mejor postor. Digo,
hablando de derechos humanos.
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Se recompensa
la inc ¡ciencia

Del inmerecido mayor poder que se le
otorgó al subsecretario Hugo López
Gatell regalándole 13 dependencias,

sobresalta que se incluya a la Comisión Federal para
la Protección contra Puesgos Sanitarios, la Cofepris,
órgano descentralizado y estratégico del gobierno,
vinculadoala Secretaría federal de Salud.
El presidente López Obrador tuvo la oportunidad

de repensarlo y no degradarla, ya que perderá su au
tonomía técnica, operativay administrativa
Al subsecretario que con desvergonzada cachaza

viene afirmando (desde finales de abril) que la cur
va de la pandemia "se está aplanando", el mismo que
cuando van casi 60 mil muertos por covid19 sigue
pataleando contraía conveniencia del uso del cubre
bocasy que cambió labatade médico por la chaqueta
de político, también se le han confiado otras áreas al
tamente sensibles: la Comisión Nacional contra las
Adicciones, los centros para la Prevención y el Con
trol del VIH/sida y la Salud de la Infancia, según el
acuerdo publicado en el Diario Oficial de la Federa
ciónyque entraenvigorhoy.
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Creada por el Congreso en 2001 con base en una
brillante iniciativa del eminente doctor Julio Frenk

(hoy presidente rector de la Universidad de Mia
mi), a la Cofepris le llevó más de diez años consoli

darse y lograr, en 2012, la certi
ficación de la Organización Pa
namericana de la Salud como

Agencia Reguladora dé Rcfcren
ciapara Medicamentos (\o hacía
ya con Brasil, Argentina, Colom
biay Cuba), y en 2014 la de la Or
ganización Mundial de la Salud,
lo cua[ puso a México entre las
20 naciones que gozan de tales

distinciones y de la confiabilidad del mundo.
Las funciones de la Comisión humillada son tan

importantes como que de ella depende que no cau
sen daño los alimentos y medicinas que consume la
totalidad de la población. Su facul tad sanitaria es tan
amplia que puede, sin ordenjudicial, clausurar labo
ratorios, restaurantes, plantas de comestibles, bares,
rastros y cualquier otro tipo de instalaciones donde
se amenace la salud pública
Además del peligro que corre la Cofepris de que

las organizaciones Mundial y Panamericana de Sa
lud le retiren sus certificaciones por verla reducida
a una oficina burocrática, es evidente que su sub
ordinación a López Gatell entraña un descarado
conflicto de interés: es la subsecretaría del doctor
veleta la que compra gran parte de productos para
el sistema público de salud, y es la Cofepris quien
los regula. ¿Qué necesidad de crear un problemón
pervirtiendo la concepción y diseño original de la
Comisión?
Insensata, la anexión entraña una insalvable pa

radoja: el Presidente designa tanto al subsecreta
rio como al comisionado. Las jerarquías de éstos
son paralelas, pero LópezGatell "supervisará"
a quien, de facto, será uno más de sus ya muchos
achichincles.

Lo sano era que se mantuviera la distancia y que
subsecretaría y Cofepris continuaran siendo con
trapeso entre ellas.

Lo sano era que
se mantuviera la
distancia entre
la subsecretaría

y la Cofepris
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entre las revelaciones que
arrojóla declaración de Emilio Lo
zoya ensu denuncia ante laFGRes
tá que el ex presidente Enrique Pe
ña Nieto se mandó construir con la

firma Higa una casa de retiro en Es
tado de México con un museo para
exhibir imágenes, galardones y re
conocimientos de su paso por el Eje
cutivo. Otro pasaje del documento
refiere que enunagiraporVeracruz,
el entonces gobernador, Javier
Duarte, le entregó una carpeta con
una foto y unas llaves: la instantánea
era de un Ferrari que perteneció al ex
presidente Adolfo López Mateos
y las llaves eran del vehículo, que al
final fue depositado enuna bodega

entre las primeras reaccio
nes el ex mandatario Felipe Calde
rónse dijo "linchado", el excandida
to Ricardo Anaya anunció que hoy
presentará denuncia y el también
ex aspirante a la Presidencia José

Antonio Meade se declaró "loca

lizable" para lo que proceda. A ver.

la SEP a cargo de Esteban
Moetezumay la Conago firmaron
un acuerdo para evitarla deserción
escolar y el rezago educativo, pero
lo que más urgía al gobernador de
Oaxaca, Alejandro Murat, quien
propuso el documento, era que
quedara signado el compromiso
que no se faltará al cumplimiento
de los derechos laborales de los do

centes. Ese estado, hay que recordar,
es uno de los más asolados por laCN
TEconmarchasyexigencias.

Redes Sociales Progresis
tas han endurecido la mano con mi

ras a ser partido la próxima semana
y el consejo directivo que encabeza
Fernando González destituyó al
coordinador en Tabasco, Hernán
Domingo, por "violar el código de
éticay apartarse de los principios de
pluralidad, inclusión y respeto que
exige la organización", h
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KIOSKO

Góber de Tamaulipas
también manüa
"recadito" a AMLO
::::: Ayer íue día de enviar un
mensaje a la Federación, nos
dicen, y en la reunión de la Co
nago, el gobernador de Tamau
lipas, Francisco García Cabe

za de Vaca

(PAN), hizo lo
suyo ante la
secretaria de

Gobernación,
Olga Sán
chez, al seña
lar que no
permitirá que
se politice la
justicia y se
construyan

denuncias en la FGR cuyos
propósitos sean electorales, lue
go de que hace unos días mo
renistas lo acusaron de ilícitos.
Pero eso no fue todo, nos indi
can, pues previo a la llegada del
Presidente, García Cabeza de
Vaca expresó que el gobierno
federal pide el trato que no da,
pues con una mano busca trato
de Estado, pero con la otra da
bofetadas de partido.

...Y otros protestan
con la foto oficial
::::: Mucha suspicacia, nos seña
lan, levantó la foto oficial de la
Conago, en la que el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor se hizo acompañar de los

mandatarios
estatales,
aunque no de
todos. El gran
ausente íue el
de Chihua

hua, Javier
Corral,
quien, nos re
velan, no
quería estar
cerca de los

que ignoraron el uso de cubre
bocas, pues ya van tres veces
que libra contagiarse de Co
vid19. Nos dicen que sus cerca
nos aseguran que el panista es
taba molesto por la postura de
AMLO sobre las presas hidráu
licas de Chihuahua, pues mien
tras la Conago se niega a respe
tar los acuerdos para la extrac
ción de agua, Corral tenía to
mado el palacio de Gobierno
por los productores.
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Mano de exgóher
amarra alianza
::::: Desde Guerrero, nos narran
que la posible alianza entre el
PRI y el PRD para enfrentar a
Morena en el proceso electoral
de 2021 dio pasos hacia adelan
te, una vez que las corrientes

del sol azteca
acordaron
nombrar co
mo su nuevo

líder estatal al

diputado lo
cal Alberto
Catalán, al
mismo tiem

po que el PRI
colocó como

presidente
provisional del partido en Aca
pulco a Safio Ramírez. ¿Pero
qué tienen en común don Al
berto y don Sofío? Pues nada
más, nos explican, que ambos
son los alumnos del exgoberna
dor Angel Aguirre, principal
promotor de la alianza y primo
del senador Manuel Añorve,
quien es precandidato del PRI a
la gubernatura. Todo entre
amigos.

En BCS, pizzas... ¿para
una candidatura?
::::: Y hablando de elecciones,
nos dicen que en Baja Califor
nia Sur quien causó polémica
fue el secretario de Finanzas es

tatal, Isidro Jordán Monroy,
luego de que inauguró una piz
zería en La Paz, posando para
la foto, pero sin cubrebocas, lo
que causó críticas más allá de
las medidas sanitarias, pues lo
cuestionaron por buscar cual
quier espacio para hacer prose
litismo y ganar una candidatu
ra para el próximo año. Pero
eso no es todo, nos mencionan,
pues incluso lo señalaron de
promover la comida no saluda
ble, con todo y que BCS ocupa
el primer lugar en obesidad in
fantil. ¡Auch!
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San Luís: para unos
"decepcionantepara otros
"exitosa"
Gobernadores de oposi

ción que participaron
ayer en el encuentro de

San Luis Potosí se dijeron ayer
"decepcionados y molestos" con
la respuesta que les dio el Presi
dente en el diálogo privado que
sostuvieron con él en el Centro de

Convenciones de la capital poto
sina. Después de varios meses de
no haber podido tener un en
cuentro directo con el Presidente,
las expectativas de los mandata
rios estatales eran que ahí sí ha
bría oportunidad de diálogoyen
tendimiento real, pero el resulta
do, dijeron, fue un "diálogo de sor
dos, decepcionante y muy frus
trante", en palabras de al menos
tres gobernadores consultados de
distintos partidos. "Fue como una
mañanera, los mismos temas y la
misma retórica, sin respuestas
concretas ni voluntad política del
Presidente para atender las recla
mos y necesidades apremiantes y
urgentes de los estados", comentó
un mandatario panista.
Sin embargo, gobernadores del

PRI y de Morena, consultados so
bre el mismo encuentro, vieron la
reunión con una óptica totalmen 
te distinta. "Fue una gran reunión,
con muchos acuerdos y un diálo
go abierto y productivo. Hasta nos
anunciaron un nuevo Fondo de

Estabilización para los Estados
con recursos por 13 mil millones
de pesos. Si eso no es un buen
acuerdo, no sé quien diga que no
füeunabuena reunión páralos es
tados, seguramente los (goberna
dores) que digan eso fueron más a
la grilla que a lograr acuerdos", co

mentó el gobernador de Hidalgo,
Ornar Fayad, mientras que un go
bernador de Morena que pidió el
anonimato dijo que el encuentro
"no sólo fue exitoso, sino que de
mostró que el presidente López
Obrador está abierto al dialogo y a
las acuerdos con los estados".

Las expectativas con la que las
gobernadores salieron de la reu
nión previa con los secretarios del
gabinete, en donde se habíaexpre 
sado fuerte el gobernador tamau
lipeco, Francisco García Cabeza de
Vaca, denunciando una "persecu 
ción política" en su contra, mien
tras que el titular de Hacienda, Ar
turo Herrera, se había cómprame 
tido ainstalar una "mesa conjunta
con los estados para comenzar la
revisión del Pacto Fiscal", con mi
ras a un cambio de fondo en el
Convenio de Coordinación entre

laFederacióny los estados, se des
vaneció cuando comenzó el diá

logo directo y privado con el Pre

sidente. Tras escuchar los plantea
miento; de un gobemadorpor ca
da partido, tocó el tumo del Pre
sidente para responder a los cua
tro temas que plantearon los man
datarios de la oposición: mayor
presupuesto a los sistemas de sa
lud estatales; apoyos para la rea
pertura económica en las entida
des; revisión del Pacto Fiscal y
reimpulso a las energías verdes en
la política energética Cuando el
Presidente empezó a hablar que
dó claro que no habría compromi
sos concretos. El Presidente de

plano dijo: "Si quieren más recur
sos para sus estados, yo les voy a

dar la solución: combatir la co

rrupciónyaumentarlaausteridad
en sus entidades, si hacen eso ten 
drán recursos suficientes".
Cuando terminó la reunión, el

desánimo de lamayoríade los go
bernadores asistentes con el re

sultado del encuentro se reflejó en
la fotografía oficial de la reunión,
en la que ya no aparecieron 5
mandatarios estatales.

Entre las dos visiones opuestas,
la que celebraba el éxito de la reu
nión y la que veía una decepción
absoluta, quedaba la sensación de
que prevalecía el viejo gatopardis
mo echeverrista de "cambiar para
que nada cambie" y que la estra
tegia del gobierno de López Obra
dor fiie mandar el mensaje de
"diálogo y apertura" con los esta
dos, aunque al final ninguno de
sus planteamientos fue adecua
damente escuchado ni atendido.
En la noche, cuando termina

ba la comida y se despedían todos
de San Luis, comenzaba a cobrar
fuerza la intención de un grupo de
gobernadores de anunciar en las
próximas horas su rompimiento
definitivo con la Conago, organi
zación a la que abandonarán y
desconocerán como órgano de
interlocución "porque ya no tiene
ni sentido nirazónporque no fun
ciona ni representa a los estados y
los intereses de sus habitantes".

Réquiem para la Conago y frag
mentación de la República en
"bloques de gobernadores", po
dría ser el único resultado tangible
del tan esperado encuentro de
San Luis....Se baten los dados. To
có Escalera Subida. •
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Fue un "diálogo de sordos, decepcionante
y muy frustrante", en palabras de al me
nos tres gobernadores consultados
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PEPE GRILLO

Desencuemtros dominantes

La jornada de encuentro entre los gobernadores de la República y
el gobierno de la 4Testuvo marcada por comentarios ásperos que
marcan que ei tono dominante es e! desencuentro. No hay señales
de distensión, al contrario, con el año electoral a tiro de piedra lo
que se perilla es un jaloneo político pocas veces A'isto,
Gobernadores de Querétaro. Francisco Domínguez: de
Tamauiipas. Francisco García Cabeza de Vaca, y [ai me Rodríguez.
ni Bronco. de Nuevo León mostraron su inconformidad de

manera contundente, sin andarse por las ramas.
De modo que ei mérito principal de la reunión en San Luis Potosí
es que se llevó a cabo. No será fácil que todos los asistentes
vuelvan a reunirse hasta después de la elección de junio de!
próximo año. con otro mapa político.

Mercaderes de la justicia

La consolidación del estado de derecho en el país es una
asignatura pendiente, reconoció Julio Scherer. consejero Jurídico
de la Presidencia.

Para cumplir este propósito hay un factor crucial: un proceso
óptimo de selección de jueces para que sólo lleguen a los
tribunales los más calificados.
Ahora no es así y Scherer fue contundente al denunciar
corrupción en la selección, lo que se traduce en nepotismo y
tráfico de influencias en el trabajo diario de los impartidores de
justicia.
Se privilegian compadrazgos y no méritos profesionales
o académicos. Por ese camino, muchos jueces terminan
conviniéndose en mercaderes de ¡a justicia,

La Secretaría de Hugo

Se veía venir. Mientras más criticas recibe ei desempeño de í lugo
López GafceJi en el combate a la pandemia del corona virus, más
poder le otorga el Presidente,
Que en pocos días lleguemos a los 60 mil fallecimientos es b de
menos, lo que cuenta es el apoyo político desde Palacio.
Ayer se conoció el provecto para ubicar den tro de I a
subsecretaría de LópezGateU varias unidades médicas. Incluida
Ja estratégica Colépris.
A este paso el Presidente formalizaiá el hecho de que la Secretaría
de Salud quede en el organigrama de la Subsecretaría de Gatell.

La Salle aprieta

Mientras que la población se adentra a un túnel oscuro y
larguísimo, producto de la crisis económica más severa que le ha
tocado enfrentar a esta generación, hay quienes no se tientan el
corazón y pretenden extraer agua a las piedras.
Ahí está el caso de los dueños de la Universidad l.asalle, que.
a pesar de tener una denominación cristiana, han puesto ei
negocio por delante y en lugar de mantener o incluso bajar las
colegiaturas las piensan subir.
La versión tiene más que inquieta a la comunidad estudiantil que
ya arrancó protestas y ya hay gente organizada para acudir a la
Profcco para defenderse legalmente.

El blanco equivocado
Como apenas está en sus etapas iniciales, al caso Lozova todavía
ie faltan muchos escándalos qué procesaren los medios, aunque
muy pocos de ellos lleguen a los tribunales.
En el desconcierto varios de los tiros están dando en blancos
inesperadas, que obligarán a voceros de la 4T a dar muchas
explicaciones.
Ahí está el caso de Rai'ae! Caraveo, uno de ios villanos del video de
los costales de dinero, que sigue en activo ahora como contratista
del gobierno de López Obrador, incluso recibiendo contratos por
millonarios adjudicación directa. ;De eso no tienen un
vídeo que quieran compartir?

pepegrillocronici@gmail.com
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Plantan cara

Si el pronóstico era que los
gobernadores llegarían dóciles
al encuentro con el presidente
López Obrador y su gabinete, tras
los golpes políticos recibidos en
los últimos días, el diagnóstico
fue equivocado, pues al menos
los integrantes de la llamada

Alianza Federalista sostuvieron

su agenda mínima, y en algunos
casos, como el mandatario de
Tamaulipas, Francisco Javier
García Cabeza de Vaca, incluso
cuestionaron al Gobierno federal

el uso político y con propósitos
electorales de las investigacio
nes o supuestas investigaciones

que lleva la Fiscalía General de
la República, lo que denunció,
debilita la legitimidad de los
gobiernos de oposición. El blo
que de mandatarios "rebeldes"
parece seguir firme, ofreciendo
colaboración, pero pidiendo un
trato institucional sin distinción

de partidos.

Apunten a Nieto
Uno de los funcionarios federales

que salió más fortalecido de la
reunión del día de ayer en San
Luis Potosí fue Santiago Nieto
Castillo, titular de la Unidad de
Inteligencia Financiera, quien
puede sumar a su lista de logros en

esta administración la firma de la

declaración de intención con la Co

nago para buscar la armonización
legislativa para la creación de las
unidades de inteligencia estatales
y la homologacíon de tecnologías y
criterios. Nieto acompañó también
al presidente López Obrador a la
reunión de seguridad en Queréta
ro, "su tierra", entidad donde justa
mente se renueva la gubernatura
el siguiente año, y donde el jefe de
laUIF es elegible.

Adaptación en rezago
Ante la falta de un estándar na

cional en materia de procuración
de justicia tras la pandemia, el re

sultado ha sido un servicio dispar
entre los poderes judiciales y en
algunos casos deficiente, advierte
un informe de las organizaciones
Tojil y Transparencia Mexi
cana. Mientras que 19 poderes
judiciales operan sólo de manera
presencial, 10 (incluido el federal)
lo hacen en formato mixto; el Po
der Judicial en Tamaulipas opera
de manera digital y en 3 estados
(Chiapas, Oaxaca y Yucatán) los
poderes judiciales se encuentran
prácticamente cerrados. Si a eso
se le suman las dificultades en

materia de transparencia y pro
fundidad, queda claro que hay
mucho por mejorar.
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Expediente Lozoya: la demanda
contra Salinas de Gortari

Emilio Lozoya ha puesto so
bre la mesa de la Fiscalía

General de la República un
bombón difícil de resistir para el
presidente López Obrador: la po
sibilidad de demandar al expresi
dente de México Carlos Salinas de

Gortari, uno de los enemigos fa
voritos del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.
La demanda sería entre par

ticulares, pero podría llevar todo
el respaldo y cabildeo del gobier
no federal mexicano. Según me
revelan fuentes bien informa

das, la decisión de que Lozoya
demande a Salinas está aún
siendo analizada.

En su estrecha cooperación con
las autoridades mexicanas, el ex
director general de Pemex ha re
latado que Carlos Salinas de Gor
tari lo invitó varias veces a su casa
en la calle de Olmos, en la zona del
Bosque de Tlalpan, en el sur de la
Ciudad de México, puntualizando
fechas, horas y temáticas. El obje
tivo central de esos encuentros era

abrirle las puertas a su hijo, Emi
liano Salinas Occelli, para que re
cibiera contratas de Pemex. Hace
cosa de tres semanas, Raúl Rodrí
guez Cortés publicó en El Univer
sal que el hijo del expresidente de
México estaba por cerrar un con
trato con el gobierno morenista de

Baja California, en una planta solar
fotovoltaica que dará energía al
Acueducto Río ColoradoTijuana.
Otra de las cosas que ha conta

do Lozoya a las autoridades, de
acuerdo con las mismas fuentes,
es la relación de Salinas de Gortari
con Alonso Ancira, dueño de Altos
Hornos de México, detenido en
España, quien ha sido señalado
por haberse beneficiado ¡legal
mente en la compra de Agronitro
genados. Hay que recordar que en
2013, el entonces presidente Enri
que Peña Nieto le inauguró a An
cira una planta en el complejo de
AHMSA en Monclova, y en 2015
Anciraregaló a Peña una escultura
de acero que todavía se exhibe en
la glorieta de entrada de lo que era
la residencia oficial de Los Pinos,
hoy complejo cultural.
Según Lozoya, Salinas presio

naba a Pemex para que le pagara
a la empresa TRESE, a la que
describe como "proyecto" de
Emiliano Salinas Occelli, 15 mi

llones de dólares por la cancela
ción de un contrato de una pla
taforma marítima.
El asunto de la demanda a Sa

linas, me dicen, está bajo análisis al
más alto nivel en el gobierno fede
ral. Mdiendo estrategias e impac
tos legales y políticos. Hay tiempo
y hay narrativa. Veremos.
SACIAMORBOS. La semana

pasada, al abordar el asesinato
del papá de Luis Miranda, secre
tario de Desarrollo Social y mejor
amigo del ex presidente, publi
qué en estas Historias de Repor
tero que la víctima solía ir a co
mer los domingos al Otro Barrio,
restaurante de carnes uruguayo
en la carretera a Toluca. "Llama

ba la atención por el equipo de
seguridad que lo acompañaba:
siempre con armas largas", rela
té. Muy amablemente, el funda
dor de la cadena restaurantera

puntualiza que el personal de se
guridad del señor Miranda nun
ca entró armado al restaurante y
que sólo entraba uno de los es
coltas: "quisiera compartirle que
en las ocasiones en que el Sr. Mi
randa visitó nuestra sucursal lo

hizo acompañado porun solo in
tegrante de su personal de segu
ridad, el cual ingresó desarmado

La demanda a

Carlos Salinas está

bajo análisis al más
alto nivel en e

gobierno federa
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Impunidad,
obstáculo al desarrollo

Matías Pascal

Comentábamos ayer que en la tarea
que se impuso el Senado de la Repú
blica, de la mano del senador Ricardo

Monreal Ávila, de llevar a cabo una profunda
sacudida del sistema de justicia en México, es
una tarea titánica, pues hay muchos vicios y
corruptelas por resolver, el camino no será
fácil.

Inmundicia, es la palabra que utilizó el
presidente López Obrador para referirse a
este terrible flagelo que padece la sociedad
mexicana, lo triste es ver que la corrupción y
la impunidad se han establecido como parte
de nuestra cultura, cobijadas por el influyen
tismo, y casi nadie escapamos de esas nefas
tas prácticas, por muy correctos y honestos
que queremos parecer.
Del discurso del senador Monreal rescata

mos algunos datos más que dan testimonio de
lo grave que es este asunto.
o ¿os órganos de justicia locales y del Poder

Judicial Federal, resolvieran duran íe el último
año 2 millones 300mil asuntos.

o De estos, la mitad fueron resueltos por
árganos federales, y la misma cantidad por los
órganos locales.
o Los poderes judiciales locales reciben

anualmente alrededor de 2 millones de asun

tos nuevos. Es decir, se resuelven menos asun

tos de los que se reciben.

o La cifra negra de delitos que no se denun
cian o que no concluyen con averiguación pre
via O carpeta de investigación se mantuvo,
entre 2012 y 2018. prácticamente en 93 por
ciento, lo cual se traduce en IMPUNIDAD.
o IMPUNIDAD ES uno de los problemas

centrales de nuestro país, y un gran obstáculo
para el desarrollo,
o Se estima que en 2018 se cometieron 33

millones de delitos en contra de 24.7millones
de victimas de 18 años o más.

o El costo para el país fue de 1.5 de su
Producto Interno Bruto, lo que equivale a 286
mil millones de pesos (es decir, 783 millo
nes diarios).
o Ello muestra la percepción de 1a sociedad,

que tiene poca confianza en las policías muni
cipales, ministerios públicos, procuradurías
estatales y personas encargadas de juzgar.
o El pueblo de México exige y merece una

justicia de excelencia.

DERECHO

PARLAMENTARIO
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Pero pasemos a otra cosa, y les cuento que
durante la inauguración de la Especialidad en
Derecho Parlamentario y Técnica Legislativa,
el senador Monreal Avila ratificó su compro
miso por "robustecer a las instituciones" y
fortalecer al Estado de Derecho.

Estuvieron conectados más de 122 alumnos

de Derecho.

Como en otras ocasiones, insistió en que la
profesionalización es un elemento indispen
sable para el mejoramiento de la calidad, pro
ductividad y la eficiencia.
En el desempeño en el servicio público,

dijo, la formación y la capacitación deben de
ser obligadas para alcanzar sociedades más
igualitarias y justas.
Este foro fue organizado por el Instituto

Belisario Domínguez del Senado y la Bene
mérita Universidad de Oaxaca.

En su discurso a distancia, Monreal afirmó
que con una profe sionalización de calidad
constante se dotan de herramientas a las y los
trabajadores para alcanzar la excelencia en
las instituciones al servicio de la nación.

Hoy, dijo, el reto es mayor, debido a que la
pandemia de covid19 trajo diversos desafíos
en el aspecto laboral, social, educativo.
El tema de la pandemia es obligatorio y por

ello el senador insistió en que el confinamien
to ha puesto un freno en el desarrollo de las
actividades cotidianas como los cursos de

capacitación y adiestramiento y el uso de las
herramientas tecnológicas.
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Plantan cara

Si el pronóstico era que los
gobernadores llegarían dóciles
al encuentro con el presidente
López Obrador y su gabinete, tras
los golpes políticos recibidos en
los últimos días, el diagnóstico
fue equivocado, pues al menos
los integrantes de la llamada
Alianza Federalista sostuvieron

su agenda mínima, y en algunos
casos, como el mandatario de

Tamaulipas, Francisco Javier
García Cabeza de Vaca, incluso
cuestionaron al Gobierno federal

el uso político y con propósitos
electorales de las investigacio
nes o supuestas investigaciones

que lleva la Fiscalía General de
la República, lo que denunció,
debilita la legitimidad de los
gobiernos de oposición. El blo
que de mandatarios "rebeldes"
parece seguir firme, ofreciendo
colaboración, pero pidiendo un
trato institucional sin distinción

de partidos.

Apunten a Nieto
Uno de los funcionarios federales

que salió más fortalecido de la
reunión del día de ayer en San
Luis Potosí fue Santiago Nieto
Castillo titular de la Unidad de
Inteligencia Financiera, quien
puede sumar a su lista de logros en

esta administración la Arma de la

declaración de intención con la Co

nago para buscar la armonización
legislativa para la creación de las
unidades de inteligencia estatales
y la homologacíon de tecnologías y
criterios. Nieto acompañó también
al presidente López Obrador a la
reunión de seguridad en Queréta
ro, "su tierra", entidad donde justa
mente se renueva la gubernatura
el siguiente año, y donde el jefe de
laUIF es elegible.

Adaptación en rezago
Ante la falta de un estándar na

cional en materia de procuración
de justicia tras la pandemia, el re

sultado ha sido un servicio dispar
entre los poderes judiciales y en
algunos casos deficiente, advierte
un informe de las organizaciones
Tojil y Transparencia Mexi
cana. Mientras que 19 poderes
judiciales operan sólo de manera
presencial, 10 (incluido el federal)
lo hacen en formato mixto; el Po
der Judicial en Tamaulipas opera
de manera digital y en 3 estados
(Chiapas, Oaxaca y Yucatán) los
poderes judiciales se encuentran
prácticamente cerrados. Si a eso
se le suman las dificultades en

materia de transparencia y pro
fundidad, queda claro que hay
mucho por mejorar.

Fecha: 20/08/2020

Página: 3

Area cm2: 186

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder

Redacción

Costo: 35,245

Página 54 de 55



BAJO
RESERVA

Excandidatos presidenciales en
la lista de Lozoya
::::: En 60 páginas el exdirector de Pemex, ha
ce su relato y versión de la manera en que la
empresa brasileña Odebrecht no solo realizó
acuerdos para la entrega de sobornos por con
tratos, sino que llegó el momento que logró

tener influencia sobre las
decisiones del Presidente y
del Poder Legislativo de Mé
xico. Logró, dice Emilio Lo
zoya, "ejercer control sobre
las instituciones del Estado".

De ser cierto lo señalado por
el exfuncionario en busca de

obtener beneficios legales, el
dinero de la firma brasileña

pasó no solo por el presi
dente en turno, Enrique

Peña Nieto, sino que alcanzó por vía del en
tonces secretario de Hacienda, Luis Videga
ray, a quienes en 2018 fueron los candidatos a
la presidencia, Ricardo Anaya, del PAN, y
José Antonio Meade, aspirante del PRI.

El desayuno AMLO y Domínguez
::::: Nos comentan que el mensaje que ayer
dio el gobernador panista de Querétaro,
Francisco Domínguez, fue construido con
mucho cuidado para dar respuesta a varios
destinatarios. Primero, nos explican, "al de
lincuente" Emilio Lozoya Austin, quien
acusó a Domínguez de haber recibido sobor
nos en el sexenio pasado. Después, al presi
dente Andrés Manuel López Obrador, ahí
presente, y quien días atrás había pedido
transparencia y no culpar a diestra y sinies
tra. Y en tercer lugar a las instituciones del
país para que hagan una investigación seria
para no hacer un circo político con las de
claraciones de Lozoya. Nos dicen que pese a
la firmeza de su mensaje, Domínguez, buscó
no afectar la relación de respeto y cordiali
dad que ha mantenido por el presidente, y
que una muestra de ello se dio ayer mismo
ya que el Presidente y el gobernador desayu
naron juntos. Además, también, se concretó
con la federación el equipamiento del nuevo
hospital general de Querétaro.

IMSS "embarra" a Germán
Martínez, y él revira
::::: A quien no le gustó nada la nota informa
tiva del IMSS en la que confirma que tres de
sus delegaciones regionales signaron 56 con
tratos con una empresa, propiedad de Rafael
Jesús Caraveo, quien es uno de los protago

panista de los fajos de bille
tes, fiie al senador Germán
Martínez, quien fuera titu
lar de esta dependencia los
primeros seis meses de la
4T. El IMSS dijo que la ma
yoría de esos contratos se
entregaron en el primer se
mestre de 2019, es decir en
la gestión de Martínez. En
entrevista con el periodista

Joaquín LópezDóriga, don Germán se des
marcó de la investigación que abrirá el IMSS
para revisar los contratos otorgados a Caraveo
y agregó que está dispuesto a explicar lo que
quieran, pues no llegó a Morena a pedir per
dón a nadie y menos a hacer negocios. Pero
adelantó que si se le va a llamar a cuentas, de
una vez que se le explique qué pasó con la
denuncia que presentó sobre el desabasto de
medicamentos y que no llegan los insumos a
las delegaciones.
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